
Свой среди своих
Россиянин Александр Винник вернулся из американской тюрьмы на Родину

Елизавета Гриценко,  
Алексей Полторанин

Россиянин Александр Винник, осво-
бождённый американской сторо-

ной в рамках обмена заключёнными, 
прилетел в Москву. До этого он сделал 
пересадку в Турции. «Известиям» Вин-
ник сказал: он верил, что его освободят, 
и скучал по Родине. В социальных сетях 
тем временем распространили инфор-
мацию, что в Россию направляется аме-
риканский борт, для того чтобы забрать 
ещё одного гражданина США. Возмож-
но, он также вошёл в сделку по обмену. 
Ранее РФ освободила экс-дипломата 
Марка Фогеля, которого в РФ приго-
ворили к 14 годам лишения свободы 
за контрабанду наркотиков. Подроб-
нее о том, чем занимался Винник и в чём 
его обвиняли, — в материале «Известий».

Поздно вечером 13 февраля Алек-
сандр Винник прилетел в аэропорт 
Внуково. В разговоре с «Известиями» 
Винник признался, что скучал по Роди-
не во время нахождения в США и верил, 
что его освободят. Сейчас мужчина 
планирует отправиться домой и лечь 
спать. При этом дети Александра и его 
мать не знали, что он вернётся в Рос-
сию. Сам освобождённый до последне-
го не знал, что его обменяют.

В РФ его доставили американским 
спецбортом через Польшу. Ранее его 
мать Вера Винник сказала редакции, 
что это событие станет отличным по-
дарком на день рождения одного из его 
сыновей 14 февраля.

Тем временем в социальных сетях 
распространили информацию о том, 
что с территории США в РФ направ-
ляется американский борт, который 
заберёт ещё одного гражданина Шта-
тов, чьё имя пока не назы-
вается.

Ежедневная общественно-политическая газета Выходит с марта 1917 года 

«Каспий достиг  
рекордно низкого уровня 
за последние 400 лет»
Заместитель директора Института океанологии 
РАН Пётр Завьялов — о мерах для точного 
прогнозирования состояния моря

Андрей Коршунов

К аспийское море находится на самом 
низком уровне за последние 400 лет. 

Возможно, этот показатель снизится 
ещё на 1–2 м, рассказал в интервью «Из-
вестиям» заместитель директора Инсти-
тута океанологии РАН им. П.П. Ширшова 
Пётр Завьялов. По его словам, обмеле-
ние влияет на состояние биосферы ре-
гиона и на его экономическое развитие. 
Чтобы осуществлять капитальные про-
екты, необходимы точные прогнозы ди-
намики уровня моря, которых сейчас нет. 
Учёные разработали комплекс мер по из-
учению водоёма, которые позволят соз-
дать точные модели для оценки будуще-
го состояния Каспия.

Пётр Олегович, Каспий — это море или 
озеро?

Формально озеро, но по своим свой-
ствам ближе к морю. Физические, хи-
мические и биологические процессы, 
которые в нём происходят, характер-
ны для водоёма морского типа. Объём 
Каспия — порядка 80 тыс. куб. км (что 

вчетверо больше объёма такого моря, 
как Балтийское), а глубина превышает 
1 тыс. м. Кроме того, вода в Каспии солё-
ная (хотя и менее солёная, чем в океане), 
что также роднит его с морями.

Какое влияние Каспий оказывает 
на окружающее пространство?

Понятно, что водоём такого масшта-
ба не может не влиять на условия свое-
го региона. Он оказывает смягчающее 
воздействие на климат, уменьшая жару 
летом и холод зимой. От состояния ак-
ватории напрямую зависят экологиче-
ское благополучие и жизнь биологиче-
ских сообществ как в воде, так и на суше. 
Но есть публикации, где описывается 
влияние Каспия на климат и в глобаль-
ном масштабе. Эти дальние связи пере-
даются через атмосферную циркуля-
цию. Математическое моделирование 
показывает, что снижение уровня Ка-
спия приводит к изменениям в отдалён-
ных частях планеты. Например, меня-
ется режим осадков в Тихоокеанском 
регионе.

Как Каспий участвует в цикле парнико-
вых газов?

Все моря при определённых услови-
ях поглощают и высвобож-
дают СО2. 
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Эпоха простоя
В России впервые за несколько лет рухнули темпы ввода жилья

Яна Штурма, Мария Колобова

В декабре 2024 года показатель вво-
да объёма жилья снизился на 13%, 

хотя до этого каждый месяц на протя-
жении нескольких лет показывал не-
большой рост. Это следует из отчёта 
Центробанка, который проанализи-
ровали «Известия». Сейчас из-за вы-
соких ставок по кредитам и отмены 
массовой льготной ипотеки падает 
спрос на квартиры, при этом и деве-
лоперы сокращают количество пред-
ложений и даже начинают мень-
ше строить, отметили эксперты. Так, 
объём новых проектов по сравне-
нию с 2024 годом сократится на 27–
38%, при этом около 70% введённых 
в эксплуатацию квадратных метров 
всё ещё находится на балансе деве-
лоперов. О том, приведёт ли сложив-

шаяся ситуация к полноценному кри-
зису на рынке жилья, — в материале 
«Известий».

Ввод жилья в эксплуатацию резко 
упал в конце 2024 года в России, сле-
дует из отчёта ЦБ о региональной эко-
номике, с которым ознакомились «Из-
вестия». В декабре этот показатель 
в целом по стране снизился сразу 
на 13,3%.

Ситуация на рынке значительно 
различается по регионам. Банк Рос-
сии собирает данные по своим семи 
главным управлениям в разных ча-
стях страны. Сильнее всего ввод жи-
лья в декабре сократился на юге Рос-
сии — сразу на 23,1%. На северо-западе 
немногим меньше — на 22,6%, а в цен-
тральной части — на 14,9%. Меньше 
всего показатель снизил-
ся на Урале (лишь на 2,2%).

Дела вкуса
ГОСТы для пищевиков хотят сделать обязательными

Евгения Перцева

М инпромторг предложил поправки 
к закону о стандартизации: если 

производители продукции используют 
собственные технические условия (ТУ), 
они не должны противоречить ГОСТам, 
узнали «Известия». По сути, ведомство 
предлагает сделать ГОСТы обязатель-
ными для пищевиков, упразднив ТУ. 
Сейчас такого требования нет. При 
этом госстандарты устарели, и бизнес 
утверждает, что часть продуктов в ито-

ге может исчезнуть с полок. Каких то-
варов это может коснуться — в матери-
але «Известий».

Минпромторг предложил допол-
нить законопроект, обязывающий 
производителей отправлять на экс-
пертизу стандарты организации (СТО) 
и технические условия, по кото-
рым они изготавливают товары. Так, 
в ведомстве полагают, что пищеви-
ки в своих ТУ и СТО не должны уста-
навливать требования, которые ухуд-
шают характеристики товаров либо 

противоречат условиям националь-
ных стандартов. Это следует из доку-
ментов, подготовленных ко второму 
чтению, узнали «Известия».

По сути, Минпромторг намерен 
обязать отрасль укладываться в нор-
мативы ГОСТов, которые в РФ носят 
добровольный характер. В алкоголь-
ной отрасли уже действует анало-
гичный подход: спиртное невозмож-
но вывести в крупные торговые сети 
без обязательного исполне-
ния госстандартов.

В НОМЕРЕ 
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Купля и кража
Спреды в обменниках дошли до 10 рублей

Встречное положение
Почему Эр-Рияд может принять переговоры лидеров России 
и США

Альберт Калашян

Встреча президента России Владимира Пу-
тина и его американского коллеги Дональда 

Трампа может пройти в Саудовской Аравии, кото-
рая всё активнее позиционирует себя как центр 
международной дипломатии. Именно эту стра-
ну назвал в качестве места для будущих перего-
воров новый глава Белого дома после телефон-
ной беседы с российским лидером. Эр-Рияд уже 
сыграл заметную роль в обмене заключёнными 
между США и Россией, ранее он принимал у себя 
саммит по Украине. Благодаря прочным связям 
с обеими сторонами и способности обеспечивать 
конфиденциальность переговоров королевство 
становится удобной площадкой для диалога ми-
ровых лидеров, считают опрошенные «Извести-
ями» эксперты.

�� МОСКВА И ВАШИНГТОН МОГУТ 
СБЛИЗИТЬСЯ В ЭР-РИЯДЕ

Переговоры президентов США и России, в ка-
ком бы формате они ни проходили, событие, 
способное повлиять на глобальный баланс сил. 
Ажиотаж вызвал состоявшийся 12 февраля те-
лефонный разговор Дональда Трампа и Вла-
димира Путина. Как сообщил пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков, за полтора 
часа лидеры обсудили вопросы, связанные с об-
меном граждан России и США, а также урегу-
лирование ситуации на Украине, происходя-
щее на Ближнем Востоке, иранскую ядерную 
программу и российско-американские отно-
шения в сфере экономики.

Путин и Трамп договорились продолжить 
контакты, в том числе очные. После, общаясь 
с журналистами в Белом доме, президент США 
заявил, что его встреча с российским коллегой 
может пройти в Саудовской Аравии.

— Эта страна имеет прочные политические 
и экономические отношения и растущие инте-
ресы с друзьями в России и Америке и пользует-
ся большим доверием со стороны глобальных 
держав. Кроме того, у Саудовской Аравии боль-
шой опыт в разрешении исторических конфлик-
тов, — рассказал «Известиям» саудовский поли-
толог Мубарак аль-Аати.

Путин и Трамп договорились достаточно бы-
стро и оперативно согласовать и провести ра-
бочую встречу в третьей стране, сообщил Дми-
трий Песков.

Незадолго до телефонного разговора лиде-
ров США и России Вашингтон и Москва прове-
ли обмен заключёнными. 11 февраля РФ переда-
ла США осуждённого американца Марка Фогеля, 
на следующий день стало известно, что россия-
нин Александр Винник в ближайшее время будет 
отправлен на родину. Сделка, по словам спецпос-
ланника президента США по Ближнему Востоку 
Стива Уиткоффа, не состоялась бы без посредни-
чества наследного принца Саудовской Аравии 
Мухаммеда бен Салмана. «У него очень сильная 
дружба с президентом Трампом, и за кулисами 
он продвигал правильный результат», — расска-
зал Уиткофф.

Дональд Трамп ещё во время своего первого 
президентства выстроил с Эр-Риядом тесные от-
ношения. Саудовская Аравия была первой стра-
ной, которую он посетил в рамках зарубежного 
тура, с королевством Трамп одобрил и крупные 
оружейные сделки.

— Трампу необходимо продемонстрировать 
готовность Вашингтона использовать королев-
ство в качестве важного проводника своих ин-
тересов — не только в регионе, но и за его пре-
делами. И тем самым подчеркнуть глобальную 
роль Эр-Рияда. Такой шаг укладывается и в ло-
гику углубления стратегического партнёрства 
Штатов и Саудовской Аравии, — пояснил «Изве-
стиям» востоковед Леонид Цуканов, добавив, что 
республиканцам требуется пересмотреть неко-
торые положения американо-саудовской «сдел-
ки столетия», разработку которой начала ещё ад-
министрация Байдена.

По мнению эксперта, выбор Саудовской Ара-
вии (на фоне других стран Залива) обусловлен 
ещё и тем, что это государство долго держало 
нейтралитет и не вовлекалось в украинский 
конфликт.

�� САУДОВСКОЕ ПОСРЕДНИЧЕСТВО 
ПО УКРАИНЕ

Очевидно, что королевство нацелилось на более 
крупные инициативы в том числе и потому, что 
уже выступало посредником в переговорах Мо-
сквы и Киева. В августе 2023 года Эр-Рияд прини-
мал у себя международную встречу по Украине, 
в которой участвовали представители десятков 
стран, включая США, Китай и европейские госу-
дарства. Россия не была представлена на фору-
ме в Джидде, однако Эр-Рияд проинформиро-
вал Москву об итогах переговоров.

— КСА практиковала позитивный нейтралитет 
во многих спорах, особенно между двумя сверх-
державами — Россией и США. Она пользуется 
доверием украинцев и имеет с ними прекрас-
ные экономические отношения. Эр-Рияд пре-
доставил гуманитарную помощь Киеву на сум-
му более $400 млн. Всё это сделало Саудовскую 
Аравию ожидаемым местом переговоров и на-
дёжным посредником для всех сторон, — счита-
ет Мубарак аль-Аати.

Хотя саммит не привёл к конкретным согла-
шениям, он продемонстрировал, что Саудов-
ская Аравия может быть эффективной площад-
кой для обсуждения сложных геополитических 
вопросов. Этот опыт показывает: королевство 
способно создать условия для дискуссии меж-
ду мировыми державами, даже если их позиции 
сильно различаются. По мнению эксперта, Сау-
довская Аравия пользуется международным ав-
торитетом и влиянием в экономической и гео-
политической сферах.

С начала СВО Саудовская Аравия оказа-
лась под беспрецедентным давлением США 
и их союзников. Тем не менее саудовцы после-
довательно занимают сбалансированную пози-
цию по Украине. Формально выступая за поиск 
политических путей урегулирования кризиса, 
в Эр-Рияде воздерживаются от присоединения 
к антироссийским санкциям.

В декабре 2023 года президент России посе-
щал Саудовскую Аравию, где провёл переговоры 
с наследным принцем Мухаммедом бен Салма-
ном Аль Саудом. Тогда Путин был принят в ко-
ролевстве с особыми почестями.

В сентябре 2022 года при посредничестве Са-
удовской Аравии и Турции произошёл обмен 
большим числом пленных между РФ и Украи-
ной. В Россию, в частности, был передан украин-
ский политик Виктор Медведчук, в то время как 
некоторым командирам ВСУ до окончания спец-
операции предоставили убежище на территории 
Турции под личные гарантии президента этой ре-
спублики. Вне сомнений, этот жест продемон-
стрировал: Эр-Рияд действительно выступает не-
зависимым и влиятельным игроком, способным 
учитывать интересы обеих сторон конфликта.

— Саудовская Аравия, пусть и остаётся реги-
ональным союзником США, старается держать 
нейтралитет по ряду вопросов, в числе которых 
и украинский конфликт. За три года проведе-
ния СВО королевство не допускало критических 
высказываний в адрес Москвы, не участвовало 
в прямых поставках вооружений Киеву, — сооб-
щил Леонид Цуканов.

Эр-Рияд в целом открыт к диалогу и с Мо-
сквой, и с Вашингтоном, что заметно по часто-
те правительственных контактов. Конечно, аме-
риканская линия в политике Эр-Рияда ожидаемо 
доминирует, но королевство оставляет себе воз-
можность взаимодействия с Россией по гума-
нитарным и торговым каналам, резюмирует 
специалист. Кроме того, США, РФ и КСА — три 
крупнейших игрока на нефтяном рынке. Вероят-
ная встреча Трампа и Путина в Эр-Рияде может 
включать в себя не только политические темы, 
но и обсуждение энергетических вопросов, в ко-
торых Саудовская Аравия играет ключевую роль.

На последнем российско-американском сам-
мите в июне 2021 года стороны договорились 
начать переговоры по вопросам вооружений, 
но стратегический диалог так и не был запущен. 
Если же сравнивать возможную встречу с сам-
митом с участием Путина и Трампа в Хельсин-
ки в 2018-м, то в этот раз руки президента США 
развязаны. В тот момент Конгресс придерживал-
ся жёсткой линии в отношении России, а проку-
рор Роберт Мюллер расследовал «вмешатель-
ство» РФ в американские выборы в 2016 году. Так 
что в тех условиях Трамп был не в силах зайти 
в сближении с Россией слишком далеко. Теперь 
же встреча лидеров может способствовать оста-
новке эскалации и преодолению негативной по-
вестки в отношениях.

Новости  

ВСУ совершили свыше 700 атак на Брянскую область

С итуация в приграничной с Украиной Брянской области контролируемая, население не па-
никует. Об этом 13 февраля на встрече с Владимиром Путиным заявил губернатор региона 

Александр Богомаз. Область постоянно подвергается нападению со стороны ВСУ: только за ян-
варь было совершено свыше 700 атак. Владимир Путин поблагодарил главу субъекта за внима-
ние к бойцам СВО и их семьям.

Брянская область регулярно подвергается нападениям: ВСУ совершили свыше 700 атак 
на регион в январе, есть жертвы среди мирного населения, сказал Александр Богомаз. Повреж-
дены 1876 домов, из которых 144 полностью разрушены, жители уже получили более 500 млн 
рублей на возмещение ущерба. Также пострадали 70 соцобъектов и 149 объектов ТЭКа, ЖКХ, 
промышленности и сельского хозяйства. Глава региона добавил, что брянские организации 
на безвозмездной основе выделяют строительную технику и материалы. «Ситуация непро-
стая, но контролируемая. Паники среди населения нет. Жители делают всё для поддержки на-
ших защитников», — сказал Александр Богомаз.

При этом регион продолжает развиваться: за десять лет доходы областного бюджета вырос-
ли с 46,9 млрд до 109,7 млрд рублей. Собственные поступления увеличились в 2,8 раза. Средняя 
заработная плата — с 20 до 56 тыс. рублей. Есть успехи и в социальной сфере. Ввод жилья в об-
ласти за пять лет увеличился в полтора раза. По словам губернатора, в регионе построено и от-
ремонтировано порядка 5,4 тыс. км дорог. Александр Богомаз также предложил сдвинуть сро-
ки строительства дороги между Советским и Фокинским районами и начать эти работы на год 
раньше. Отдельно он попросил президента помочь в возведении новой инфекционной больни-
цы стоимостью 2,1 млрд рублей. Владимир Путин пообещал направить в правительство пору-
чение изучить возможность оказания помощи в реализации проектов по развитию региона.

Брянская область страдает от нехватки врачей: руководство региона должно обратить 
внимание на ситуацию и приложить необходимые усилия для решения этой проблемы, зая-
вил президент. Власти за последние пять лет уже привлекли в учреждения здравоохранения 
региона более 500 молодых специалистов, сказал Александр Богомаз. Для решения кадровой 
проблемы в регионе откроют филиал Сеченовского университета, который будет ежегодно 
выпускать около 200 врачей. «Здесь нужны, конечно, комплексные меры: и обеспечение жи-
льём, и другие меры поддержки», — подчеркнул Владимир Путин.

За три года спецоперации область вложила в восстановление подшефной Брянки в ЛНР бо-
лее 1,6 млрд рублей. В этом году из бюджета региона выделено 653 млн рублей. Губернатор заве-
рил президента, что бойцам, вернувшимся из зоны СВО, оказывается вся необходимая помощь, 
в том числе в трудоустройстве. Владимир Путин поблагодарил главу региона за такое внимание. 
Александр Богомаз, чьи полномочия заканчиваются в сентябре, выразил готовность продол-
жить работу на посту на новом сроке. «У вас работа идёт стабильно, ритмично, многие задачи, 
которые стоят перед регионом, решаются. Желаю вам удачи», — заключил глава государства.

Евгений Грачев

Р азница в ценах на покупку и продажу валю-
ты в российских обменниках вдвое превы-

сила уже привычный уровень, выяснили «Из-
вестия». Крупнейшие банки страны 13 февраля 
скупали доллар в среднем за 91 рубль, а продать 
были готовы только за 97 — тогда как у отдель-
ных игроков спреды достигали 10 рублей. А не-
которые точки даже закрывались из-за роста 
спроса на валюту в связи с резким укреплени-
ем рубля после новостей о переговорах прези-
дентов РФ и США. До конца месяца нацвалюта 
может дополнительно укрепиться до уровня 76–
82 рублей, и рынок акций также получит мощ-
ную поддержку. Как их котировки отреагируют 
на возможное завершение украинского кон-
фликта — в материале «Известий».

Средний спред цен на покупку и прода-
жу доллара в десяти крупнейших банках до-
стиг 6,5 рубля, выяснили «Известия». Это поч-
ти вдвое выше ставшей нормальной разницы 
в 3–4 рубля, пояснил экономист Андрей Бархо-
та. Такие изменения произошли после первых 
за последние несколько лет переговоров пре-
зидентов РФ и США — они касались довольно 
широкой тематики, в том числе и окончания 
украинского конфликта.

Банки из топ-10 сейчас покупают у граждан 
доллар в среднем около 90,7 рубля, тогда как 
продать его они готовы только за 97,2 рубля. 
У отдельных игроков разница в ценах на по-
купку и продажу превышает 10 рублей — речь 
идёт о Газпромбанке, Россельхозбанке и Аль-
фа-банке (там «американца» продают за 103 ру-
бля).

«Известия» направили запросы крупнейшим 
банкам о росте спроса на валюту в пунктах об-
мена. Некоторые из них днём 13 февраля вовсе 
приостановили свою работу, сообщалось ранее 
в СМИ. В проходных точках у вокзалов и в цен-
тральных частях городов закрылся целый ряд 
обменников — участники рынка решили взять 
паузу, чтобы дождаться стабилизации курса 
и не продавать доллары и евро по невыгодной 
для себя цене.

Поведение банков связано с резким укре-
плением российской валюты к «американцу» 
и «европейцу» — её курс увеличился более чем 
на 5%, следует из данных по рынку Forex. Всего 
за несколько дней доллар упал с 96 до 91 рубля, 
а евро — со 100 до 95 рублей.

В начале месяца рубль укреплялся 
из-за фундаментальных факторов — времен-
ного превышения объёма иностранных денег 
над спросом на них. Резкий скачок произошёл 
утром 13 февраля — после телефонного разго-
вора президентов РФ и США. В первую очередь 

« САУДОВСКАЯ АРА-
ВИЯ СТАРАЕТСЯ ДЕР-
ЖАТЬ НЕЙТРАЛИТЕТ. 

ЗА ТРИ ГОДА ПРОВЕДЕНИЯ СВО 
КОРОЛЕВСТВО НЕ ДОПУСКАЛО 
КРИТИЧЕСКИХ ВЫСКАЗЫВАНИЙ 
В АДРЕС МОСКВЫ, НЕ УЧАСТВО-
ВАЛО В ПРЯМЫХ ПОСТАВКАХ ВО-
ОРУЖЕНИЙ КИЕВУ
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Свой среди своих
Россиянин Александр Винник вернулся из американской тюрьмы на Родину

A 12 февраля стало известно, что Рос-
сия передала США 63-летнего быв-

шего сотрудника американского посольства 
Марка Фогеля, которого приговорили к 14 го-
дам лишения свободы за контрабанду нарко-
тиков. Тогда же состоялся телефонный разго-
вор Владимира Путина с Дональдом Трампом, 
во время которого обсуждались в том числе 
вопросы гуманитарного характера. В среду 
Белый дом сообщил об освобождении ещё 
трёх человек — на этот раз из Белоруссии. 
Один из них как раз гражданин США, рабо-
тавший на «Радио Свобода» (признана в РФ 
СМИ-иноагентом и внесена в реестр нежела-
тельных организаций). Вашингтон тогда отка-
зался раскрывать личность американца. Бе-
лоруссия также освободила из тюрьмы двух 

своих граждан, один из них — журналист Ан-
дрей Кузнечик.

Александр Винник, 45-летний программист 
и сотрудник скандально известной криптобир-
жи BTC. Был арестован в 2017 году, когда нахо-
дился на отдыхе в Греции. Сделано это было 
по запросу США, где его обвиняли в осущест-
влении криптовалютных махинаций, отмыва-
нии денег, участии в наркотрафике и других 
преступлениях. Всего было предъявлено 21 об-
винение.

Часть из них касалась якобы основанного 
им онлайн-обменника BTC-e (сейчас не су-
ществует) для обмена различных крипто-
валют, в том числе и биткоинов, на доллары, 
евро и рубли. Суточный оборот биржи оце-
нивался в $66 млн. По словам самого Вин-

ника, он был лишь техническим специали-
стом и консультантом для клиентов биржи, 
но не создателем.

Американская сторона считала, что:
— криптобиржа BTC-e использовалась ки-

берпреступниками во всём мире для отмыва-
ния и хранения преступных средств, дачи взя-
ток, наркоторговли;

— Александр Винник использовал платфор-
му для хищения персональных данных поль-
зователей;

— гражданин РФ причастен ко взлому в 2011–
2014 годах японской криптовалютной биржи 
Mt.Gox. Он якобы похитил несколько сотен ты-
сяч биткоинов на сумму $2 млрд. Деньги, как по-
считали в США, были легализованы Алексан-
дром через его платформу BTC-e.
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Дети Александра Винника и его мать (на фото) не знали, что тот вернётся в Россию



03izvestia.ru
Известия

Пятница, 14 февраля 2025

Купля и кража
Спреды в обменниках дошли до 10 рублей

Уравнение силы
Диалог Путина и Трампа вынуждает Запад менять позиции 
по Украине

Екатерина Хамова

Т ема ударов американским дальнобойным 
оружием по территории России не затрагива-

лась во время телефонного разговора Владими-
ра Путина и Дональда Трампа, несмотря на об-
стоятельное обсуждение украинского вопроса. 
Об этом «Известиям» сообщил пресс-секретарь 
российского лидера Дмитрий Песков. Учитывая, 
что переговоры президентов двух стран состоя-
лись впервые с начала спецоперации на Украи-
не, всё внимание международного сообщества 
сконцентрировано вокруг деталей беседы, а так-
же вероятной встречи Путина и Трампа. «90-ми-
нутный разговор положил начало новой главе», 
«встреча лидеров в любой точке мира наверняка 
станет главным событием» — так пишут СМИ. Ди-
алог положительно оценивают даже в НАТО. Те-
перь, чтобы удержать свои позиции на мировой 
арене, западные партнёры Киева всячески под-
держивают идею переговоров, хотя ещё недавно 
они же надеялись на поражение России.

Состоявшийся накануне разговор Владими-
ра Путина и Дональда Трампа — первый диалог 
лидеров РФ и США в целом с начала острой фазы 
украинского конфликта, в последний раз рос-
сийской президент разговаривал с Джо Байде-
ном 12 февраля 2022 года. Неудивительно, что 
диалог Путина и Трампа стал главной новостью 
недели, особенно учитывая содержание беседы.

В центре ожидаемо был украинский кон-
фликт, однако, как сообщается, политики об-
судили урегулирование в целом, без конкрети-
ки. Дональд Трамп высказался за скорейшую 
остановку боевых действий и решение про-
блемы мирными средствами. Владимир Пу-
тин согласился с американским коллегой, что 
долгосрочное урегулирование может быть до-
стигнуто путём мирных переговоров. Глава РФ 
не забыл упомянуть и о необходимости устра-
нить первопричины конфликта.

При этом такой чувствительный вопрос, как 
использование американского дальнобойно-
го оружия для ударов вглубь территории Рос-
сии, во время разговора не обсуждался, расска-
зал «Известиям» пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков 13 февраля.

Об использовании американского дально-
бойного оружия особенно активно говорили 
в конце прошлого года. 17 ноября стало извест-
но, что Джо Байден разрешил Украине атаковать 
российскую территорию с помощью американ-
ских ракет ATACMS.

Уже 19 ноября шестью ракетами ATACMS, 
а также 21 ноября системами Storm Shadow (Ве-
ликобритания) и HIMARS (США) были нанесены 
удары по военным объектам в Курской и Брян-
ской областях. После этого Владимир Путин зая-
вил, что конфликт на Украине приобрёл элемен-
ты глобального характера.

На этом фоне президент 21 ноября выступил 
с обращением к россиянам, где объявил, что РФ 
в ответ нанесла удар по территории Украины: 
в Днепропетровске был поражён один из круп-
нейших промышленных комплексов «Южмаш». 
Для этого применили новейшую ракетную си-
стему средней дальности «Орешник», которая 
не имеет аналогов в мире.

Несмотря на отсутствие каких-либо деталей 
разговора в контексте украинского урегулиро-
вания, телефонный разговор Владимира Путина 
с Дональдом Трампом стал главным информаци-
онным поводом для СМИ всего мира. «90-минут-
ный разговор положил начало новой главе», — 
пишет The Washington Post. «Встреча лидеров 
в любой точке мира наверняка станет главным 
событием, однако особенно необычным был бы 
визит одного из них в США или Россию», — ут-
верждает Newsweek.

Основной посыл, который стремились пе-
редать иностранные журналисты: Путин готов 
к мирным переговорам по украинскому кризи-
су. В то же время практически нигде в западных 
СМИ в этом контексте не упоминается участие 
Киева в процессе.

В Кремле уже подтвердили: встреча двух пре-
зидентов, о которой упоминалось в разговоре, 
будет организована максимально оперативно, 
а потенциальной площадкой, по словам Дональ-
да Трампа, может стать Саудовская Аравия. Для 
встречи с Вашингтоном Москва даже уже нача-
ла собирать переговорную группу. По словам Пе-
скова, конкретных договорённостей насчёт ви-
зита американской переговорной группы ещё 
нет. Пока прощупывать почву для заключения 
мира на этой неделе отправится спецпосланник 
президента США по Украине Кит Келлог — в бли-
жайшие дни он посетит Германию для участия 
в Мюнхенской конференции по безопасности, 
Бельгию и Украину.

По всей видимости, разговор между Пути-
ным и Трампом действительно наметил более 
или менее чёткие ориентиры для дальнейших 
действий. По крайней мере глава Белого дома 
уже после телефонного звонка заявил, что верит 
в готовность Путина мирно решать украинский 
вопрос. Более того, он отметил, что хотел бы вер-
нуть формат G8, тем самым, вероятно, подчёр-
кивая потенциал Москвы играть конструктив-
ную роль на мировой арене.

Из мировых лидеров вполне ожидаемо с по-
зитивной оценкой контактов США и России вы-
ступили союзники Москвы. Приветствовал ди-
алог Путина и Трампа венесуэльский президент 
Николас Мадуро, пока он единственный латино-
американский лидер, кто высказался по поводу 
телефонного разговора. Президент Казахстана 
Касым-Жомарт Токаев отметил положительную 
тенденцию и заявил, что это пойдёт на пользу 
и его стране. Глобальное значение разговора Пу-
тина и Трампа отметил глава Республики Серб-
ской Милорад Додик.

Предпосылки к дипломатическому заверше-
нию конфликта на Украине отметили в КНР. «Ки-
тай поддерживает все усилия, способствующие 
мирному урегулированию кризиса, и будет про-
должать поддерживать контакты со всеми заин-
тересованными сторонами, а также играть кон-

структивную роль в содействии политическому 
урегулированию кризиса», — сообщил на бри-
финге официальный представитель МИД КНР 
Го Цзякунь.

Примечательно, что и на Западе разговор Пу-
тина и Трампа встретил скорее одобрение, не-
жели критику. Так, особое внимание привлекла 
реакция НАТО, главного спонсора украинско-
го конфликта. Там отметили: разговор «создаёт 
впечатление» начала переговоров по Украине. 
«Это был удачный телефонный разговор», — от-
метил генсек альянса Марк Рютте. Правда, он всё 
же добавил, что необходимо обеспечить вовле-
чённость Украины в этот процесс. В целом это 
заметно контрастирует с тем, что он сказал бук-
вально пару-тройку месяцев назад. Выступая 
на заседании Совета ЕС по вопросам иностран-
ных дел на уровне министров обороны в ноябре, 
Рютте утверждал: «Украина должна победить 
в войне, которую против неё ведёт Россия, в про-
тивном случае Путин на этом не остановится».

Разговор Путина и Трампа состоялся как раз 
в то время, когда в Европе завершается встре-
ча контактной группы по поддержке Украины 
в формате «Рамштайн» и начинается Мюнхен-
ская конференция. В последние годы итогом 
подобных встреч было подтверждение безого-
ворочной поддержки Украины. Однако на фоне 
контакта лидеров России и США европейские 
политики один за одним начали заявлять о на-
мерении активно участвовать в мирном процес-
се, хотя и не стали сразу же отказываться от нар-
ратива укрепить Украину.

«Мы с нетерпением ждём возможности об-
судить дальнейшие шаги [по урегулированию 
конфликта на Украине] вместе с нашими аме-
риканскими союзниками. Нашей общей целью 
должно быть укрепление позиций Украины. 
Украина и Европа должны участвовать в любых 
переговорах», — говорится в совместном заяв-
лении глав МИДов Франции, Польши, ФРГ, Ита-
лии, Испании и Великобритании.

Глава МИД ФРГ Анналена Бербок решила от-
дельно выразить общее мнение, заявив, что ев-
ропейцам нужно вступить в интенсивные пе-
реговоры для обсуждения мира на континенте. 
Ещё в мае прошлого года во время своего оче-
редного визита в Киев шеф немецкой диплома-
тии утверждала, что Владимир Путин не готов 
к диалогу по разрешению украинского кризиса. 
В октябре, несмотря на заявления президента РФ, 
Бербок говорила, что Украина готова к справед-
ливому миру, а российское руководство всё ещё 
отказывается от урегулирования. В конце сен-
тября и глава польского МИДа Радослав Сикор-
ский убеждал своих европейских коллег предо-
ставить Зеленскому ещё несколько миллиардов 
долларов, чтобы тот мог одержать победу.

После общего заявления министры иностран-
ных дел Италии, Германии, Франции и Испании 
подтвердили своё стремление стать частью пе-
реговорного процесса ещё и в индивидуальном 
порядке. Брюссель не должен играть второсте-
пенную роль в возможных переговорах по Укра-
ине, пояснил шеф итальянской дипломатии Ан-
тонио Таяни. Европа достигла определяющего 
этапа в решении экзистенциального вопроса 
о мире и безопасности на континенте, заявила 
Анналена Бербок. Окончательный план урегули-
рования не может быть согласован без стран Ев-
ропы и Украины, подчеркнул испанский министр 
иностранных дел Хосе Мануэль Альбарес. Ана-
логичную точку зрения выразили практически 
во всех европейских странах — союзниках Киева.

Любопытно, что США никак не предупреж-
дали европейских коллег о готовящемся звонке, 
и это подтверждает такой подход новой админи-
страции к международной политике, в котором 
у Европы не будет главенствующей позиции. Ве-
роятно, это в том числе и спровоцировало такую 
резкую смену европейской риторики.

— Европа в большой растерянности и пани-
ке, потому что администрация Трампа недвус-
мысленно даёт понять, что она не видит Евро-
пу за столом переговоров. Трамп видит Европу 
как безголосый ресурс, который должен нести 
бремя по дальнейшему обеспечению Украины 
как на период продолжения боевых действий, 
так и после без участия США, — считает эксперт 
клуба «Валдай» Дмитрий Суслов.

Та позиция по Украине, которой придержи-
ваются в Европе, неприемлема не только для 
России, но и для новой американской админи-
страции, говорит эксперт. В частности, на протя-
жении нескольких лет Украине обещали членство 
в НАТО, теперь же новый глава Пентагона Пит Хег-
сет заявляет, что видит нереалистичной эту идею, 
и подчёркивает, что эти слова отражают пози-
цию Трампа. Тут же и слегка переформатировал 
свою позицию Марк Рютте. Генсек НАТО сооб-
щил, что блок никогда не обещал Украине член-
ство по итогам мирных переговоров с Россией.

К тому же у Европы уже была возможность 
проявить себя в миротворческом процес-
се, и Брюссель с этой задачей не справился. 
Один из примеров — прошлогодняя конферен-
ция по мирному урегулированию на Украине 
в Швейцарии. Ещё более яркий неудачный при-
мер — второй раунд Минских соглашений, когда 
Европа должна была выступить гарантом мира 
на востоке Украины, а вместо этого стала нака-
чивать её оружием.

 Новости

главы государств обсудили украинский кон-
фликт — они условились «о немедленном нача-
ле переговоров». Пресс-секретарь российско-
го лидера Дмитрий Песков уточнил, что Путин 
пригласил Трампа посетить Москву. Помимо 
этого президенты договорились о продолже-
нии контактов — в том числе об организации 
личной встречи. Кроме того, президент США 
позвонил Владимиру Зеленскому и сообщил 
ему о разговоре с Путиным. По словам Трампа, 
Киев также хочет заключить мир.

— Всем давно известно, что президент США — 
очень непредсказуемый политик, на которого 
тяжело полагаться. По всей видимости, было 
принято решение придать гласности теле-
фонные переговоры, поскольку стороны уже 
достигли принципиальных договорённостей 
по завершению военного конфликта в Украи-
не, — рассуждает аналитик ФГ «Финам» Алек-
сандр Потавин.

Сохранение или снятие санкций с РФ будет 
использоваться Западом как рычаг давления 

на переговорах, полагает аналитик Freedom 
Finance Global Владимир Чернов. При разре-
шении украинского конфликта часть ограни-
чений вполне могут отменить.

— И высокие ставки, и высокая инфляция, 
и низкие цены на акции связаны с санкциями 
и с отсутствием на нашем рынке иностранных 
инвесторов. Поэтому нормализация геополи-
тики может положительно влиять на цены, — от-
метил директор аналитического департамента 
«Цифра брокер» Ованес Оганисян.

В оптимистичном сценарии деэскалация 
украинского конфликта поможет восстановить 
экспорт и обеспечить приток импорта в РФ, от-
метил экономист Андрей Бархота. В таком слу-
чае экономика перейдёт к сильному и устой-
чивому росту — это поддержит как стоимость 
акций российских компаний, так и курс нацва-
люты.

В таких условиях уже до конца месяца курс 
доллара вполне может упасть в область 76–
82 рублей, отметил эксперт. Тем не менее после 
этого он способен скорректироваться до диа-
пазона 86–95 рублей.

Кроме того, завершение украинского кон-
фликта расширит для ЦБ возможности по сни-
жению ключевой ставки, подчеркнул эксперт 
по фондовому рынку «БКС Мир инвестиций» 
Дмитрий Бабин. Жёсткая политика Банка Рос-
сии была вызвана во многом внешними усло-
виями — нормализация геополитики способна 
повлиять на замедление инфляции.

Индекс Московской биржи продолжит реа-
гировать ростом на продвижение вопроса о деэ-
скалации конфликта, уточнил Владимир Чернов. 
Вероятное ослабление санкционного режима 
увеличит прибыль экспортёров, а укрепление 
рубля повысит доходы компаний-импортёров.

Если реализуется оптимистичный сцена-
рий и конфликт на Украине завершится в бли-
жайшее время, индекс Мосбиржи способен 
подняться в район исторической вершины 
4300 пунктов или даже превысить её, отмети-
ли в «БКС Мир инвестиций». Возможное затя-
гивание переговорного процесса будет сопро-
вождаться движением бенчмарка в диапазоне 
2900–3500 пунктов, считает эксперт. Если же, 
в негативном сценарии, переговоры пойдут не-
удачно — индекс может провалиться в область 
2000–2400 пунктов.

Полная нормализация внешних экономиче-
ских условий займёт значительное время, за-
ключили в «Цифра брокер». Тем не менее если 
процесс пойдёт к завершению конфликта, ры-
нок будет поступательно расти всё это время. 
Инвесторы знают, что подорожание акций и ру-
бля только начинается и при хороших услови-
ях будет продолжаться ещё достаточно долго.
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Основной посыл, который 
стремились передать ино-
странные журналисты: Путин 
готов к мирным переговорам 
по украинскому кризису. В то 
же время практически нигде 
в западных СМИ в этом кон-
тексте не упоминается уча-
стие Киева в процессе

Сам Винник не раз заявлял, что невиновен 
во вменяемых ему преступлениях. Несмотря 
на это, Александр пробыл в Греции до 2020 года, 
откуда его экстрадировали в Париж, посколь-
ку Франция подозревала программиста в вы-
могательстве, хищении данных и отмывании 
денег через биржу. Там его приговорили к пяти 
годам заключения. В 2022 году Винника вновь 
экстрадировали, на этот раз в США. Там ему 
грозило пожизненное заключение, но россия-
нин пошёл на сделку со следствием и частич-
но признал вину.

В США Александр Винник находился в тюрь-
ме Санта-Рита, расположенной в штате Кали-
форния. Условия содержания и тюремное пи-
тание привели к тому, что у Винника появились 
различные проблемы со здоровьем. Он стал 
хуже видеть и жаловался на боли в желудке. 

Помимо этого, как рассказывал сам Александр, 
в тюрьме у него не было доступа к медикамен-
там, также там не хватало врачей. В результате 
россиянин стал жаловаться на частые головные 
боли, а также проблемы со сном из-за посто-
янного шума.

Летом 2025 года ему должны были вынести 
приговор. Однако вечером 12 февраля стало 
известно, что дело россиянина закрыто, а сам 
Винник больше не числится в списке заключён-
ных. Как пояснила пресс-секретарь Белого дома 
Кэролайн Ливитт, он лишится $100 млн, кото-
рые, как считают в США, программист полу-
чил «в результате своих незаконных действий». 
Александр родился 16 августа 1979 года в Кур-
гане, после школы переехал в Москву, где за-
нимался интернет-проектами. В 2011–2017 го-
дах сотрудничал с онлайн-обменником BTC-е.

У Винника в России есть двое детей. Что его 
ждёт здесь, неизвестно, однако его мать ранее 
говорила «Известиям», что в случае виновности 
сына он отсидит срок в России. РФ тоже добива-
лась его экстрадиции — здесь, по данным про-
куратуры, он под предлогом поставки обору-
дования похитил денежные средства на сумму 
более 600 тыс. рублей. Помимо этого мужчину 
обвиняли в мошенничестве в сфере компью-
терной информации на сумму 750 млн рублей.

Ранее в беседе с «Известиями» Винник 
рассказывал, что по возвращении в Россию 
он первым делом посетит могилу жены и схо-
дит в церковь (в 2017 году у супруги Александра 
диагностировали рак головного мозга). По сло-
вам матери Винника, на фоне стресса из-за аре-
ста Александра болезнь быстро прогрессиро-
вала, и женщина скончалась.

Се
рг

ей
 Л

ан
тю

хо
в 

| «
И

зв
ес

ти
я»



04 t.me/izvestia izvestia
Известия
Пятница, 14 февраля 2025

Вас предупреждали
В Мюнхене вернулись к обсуждению безопасности в Европе

Леонид Самуна

В Германии стартует 61-я Мюнхенская 
конференция по безопасности, глав-

ной темой которой станет урегулирование 
конфликта в Восточной Европе. При этом 
диалог в этом году будет проходить в но-
вых реалиях: не только в США сменилась 
власть, Москва и Вашингтон смогли на-
ладить первый контакт. Телефонный раз-
говор президентов двух стран состоялся 
12 февраля. Теперь не исключаются кон-
такты представителей РФ и США в Мюн-
хене. Там же ожидается встреча Владими-
ра Зеленского с представителями новой 
американской администрации, включая 
Джей Ди Вэнса и Марко Рубио. Примеча-
тельно, что обсуждаться в целом будут 
те проблемы, о которых предупреждал 
Владимир Путин ещё во время своей зна-
менитой речи на конференции в 2007 году.

14 февраля открывается Мюнхен-
ская конференция по безопасности — 
ежегодный форум, который проводит-
ся с 1963 года. В городе серьёзно усилены 
меры безопасности. Однако без проис-
шествий всё равно не обошлось. 13 фев-
раля автомобиль наехал на толпу людей, 
участвующих в профсоюзной демон-
страции. Травмы получили два десятка 
человек. Как выяснилось, за рулём был 
24-летний афганец, проситель убежища 
в Германии. Несмотря на то что престу-
пление было намеренным, представи-
тель пожарной службы Мюнхена оха-
рактеризовал инцидент с наездом как 
обычное дорожно-транспортное про-
исшествие. Впрочем, сам инцидент ни-
как не повлиял на подготовку к форуму.

Согласно заявлению Трампа, 14 фев-
раля представители РФ и США проведут 
на Мюнхенской конференции контакты 
по урегулированию украинского кон-
фликта. Хотя ранее предполагалось, что 
РФ на мероприятие не пригласят.

«Будет встреча в Мюнхене завтра 
[14 февраля], Россия там будет с наши-
ми людьми, Украина тоже приглашена. 
Не знаю точно, кто будет от стран, но вы-
сокопоставленные люди из России, Укра-
ины и США будут там», — заявил прези-
дент США в Белом доме.

Посетят мероприятие высокопостав-
ленные представители новой команды 
Трампа: вице-президент Джей Ди Вэнс, 
госсекретарь Марко Рубио и спецпос-
ланник по Украине Кит Келлог. Ожидает-
ся их встреча с Владимиром Зеленским. 
В целом главная тема конференции — 
урегулирование конфликта в Восточной 
Европе. Чрезвычайно важно, что диалог 

в Мюнхене будет происходить букваль-
но через несколько дней после разгово-
ра Владимира Путина и Дональда Трам-
па, которые тоже обсуждали украинский 
кризис. При этом глава Белого дома в бе-
седе с российским визави отметил важ-
ность дипломатического разрешения 
конфликта. Шеф Пентагона Пит Хегсет 
также накануне отметил, что для нача-
ла переговоров по Украине не требует-
ся никаких уступок РФ. Он подчеркнул, 
что скорейшее завершение украинско-
го кризиса и достижение там прочного 
мира — высший приоритет Трампа.

— Классическая схема Трампа — при-
глашение к диалогу с позиции силы, ко-
торую он смело применял против тради-
ционных союзников, — была оставлена 
в стороне. Это может говорить о том, 
что Трамп видит в Путине равного со-
беседника и между главами государств 
присутствует межличностная «химия». 

Кроме того, Трамп желает побыстрее 
объявить о своём успехе, то есть об окон-
чании конфликта, что он обещал до при-
хода к власти, и перейти к чему-то более 
важному — например, сосредоточить-
ся на Китае, — говорит аналитик Центра 
средиземноморских исследований НИУ 
ВШЭ Тигран Мелоян.

Ожидается, что Вашингтон даст по-
нять Киеву: гарантии безопасности 
Украине должны обеспечивать в первую 
очередь европейские государства. Трамп 
неоднократно сетовал на то, что стра-
ны ЕС и Великобритания недостаточно 
вкладываются в помощь Киеву. Не ис-
ключено, что последует призыв к участ-
никам НАТО с требованием увеличить 
расходы на оборону и прекратить рас-
считывать на американские многомил-
лиардные вливания в бюджет Североат-
лантического альянса.

Европейские чиновники считают, что 
президент США потребует от ЕС опла-
тить восстановление Украины и, воз-
можно, даже разместить миротворцев, 
пишут в СМИ. Хотя дислоцирование лю-
бого контингента должно получить под-
держку российской стороны. Весьма ве-
роятно, что Москва будет против того, 
чтобы на Украину отправились войска 
западных стран. Вашингтон заверил, что 
не намерен посылать туда свои воору-
жённые силы.

После состоявшейся беседы меж-
ду Путиным и Трампом европейские 
лидеры опасаются, что их роль в буду-
щем переговорном процессе по Украи-
не может быть ограничена. И наверняка 
в Мюнхене представители ЕС будут го-
ворить о необходимости услышать го-
лос Брюсселя и отдельных стран объеди-
нения. Накануне глава евродипломатии 
Кая Каллас заявила, что поддержит Киев, 
если он не согласится на условия мирно-
го соглашения, заключённого между Мо-
сквой и Вашингтоном. Она подчеркнула: 
если сделка по Украине будет заключе-
на за спиной ЕС, она просто не сработает. 
Сейчас проигравшей стороной выглядит 
Европа, считает Тигран Мелоян.

— Там понимали, но до последнего 
не хотели признать, что риск возвраще-
ния Трампа к власти может привести 
к возобновлению диалога с Россией, в ко-
тором могут не быть учтены интересы ЕС. 
Собственно, во многом всё так и проис-
ходит, за столом переговоров не нашлось 
места для ЕС, а Трамп и Путин взялись 
за обсуждение новой архитектуры евро-
пейской безопасности, в которой Россия 
будет иметь слово, и Европе придётся это 
принять, — заявил он «Известиям».

Проблема сейчас в том, что запад-
ного понимания безопасности больше 
нет — есть европейское и американское, 
пояснил заведующий лабораторией по-
литической географии и современной ге-
ополитики НИУ ВШЭ Дмитрий Новиков. 
Европа пытается как-то сопротивлять-
ся давлению США, но при этом очевидно: 
суть американского «рецепта» заключа-
ется в том, что за европейскую безопас-
ность должны платить европейцы. 

Богдан Степовой, Юлия Леонова

ВСУ обстреляли инспекторов МАГАТЭ 
в ходе плановой ротации на Запо-

рожской АЭС, чтобы сорвать или мак-
симально осложнить возможные мир-
ные переговоры, считают опрошенные 
«Известиями» эксперты. По их словам, 
даже их начало будет означать конец 
режима Зеленского на Украине. В Мин-
обороны РФ сообщили: российская ар-
мия обеспечила режим тишины в зоне 
ротации, в то время как украинская сто-
рона совершила 12 атак, в результате 
которых была повреждена автотехни-
ка в колонне с представителями меж-
дународной организации.

�� ОБСТРЕЛ КОЛОННЫ  
С ЭКСПЕРТАМИ МАГАТЭ

Вооружённые силы Украины обстреля-
ли автоколонну с экспертами МАГАТЭ, 
что привело к срыву плановой ротации 
на Запорожской атомной электростан-
ции. Об этом сообщили в Минобороны 
России 13 февраля, опубликовав кадры 
объективного контроля.

В 8 часов 45 минут 12 февраля ко-
лонна машин рабочей группы Мин-
обороны России, направляющихся для 
ротации экспертов МАГАТЭ на ЗАЭС, 
прибыла к согласованному с украин-
ской стороной месту встречи в районе 
села Каменское и находилась в 2,4 км 
южнее от места непосредственной 
встречи.

С 8.50 до 9.55 российское подразде-
ление инженерной разведки осмотре-
ло дорогу и место встречи.

В 9.30 украинская колонна с груп-
пой прибывающих представителей 
МАГАТЭ была остановлена предста-
вителями ВСУ в 25 км от места встречи 
в районе Новоалександровки — якобы 
из-за обстрела места встречи экспер-
тов.

В 10.20 при подходе российской ко-
лонны к месту встречи представите-
лей МАГАТЭ противник обстрелял 
её из миномёта (один разрыв).

В 11.15 колонна атакована украин-
ским ударным FPV-дроном, который 
подорвался на удалении 10–20 м от го-
ловной машины.

В 12.45 противник начал артобстрел 
российской колонны — всего шесть 
разрывов (четыре артиллерийских 
и два миномётных).

В 12.56 из-за невозможности обе-
спечить безопасность экспертов 
МАГАТЭ российская колонна начала 
движение назад.

В 13.05 при въезде в Васильевку рос-
сийская колонна в очередной раз под-
верглась атаке четырёх FPV-дронов.

Всего противник «произвёл 12 воз-
действий» по колонне машин рабочей 
группы Минобороны РФ, обеспечива-
ющей встречу и безопасность экспер-
тов МАГАТЭ (четыре артиллерийских, 
три миномётных, пять FPV-дронов).

— Срыв проведения ротации ин-
спекторов МАГАТЭ произошёл исклю-
чительно из-за преднамеренных дей-
ствий украинской стороны. Со своей 
стороны, военное ведомство России 
полностью выполнило все обязатель-

ства по обеспечению безопасности 
и созданию режима тишины в рай-
оне проведения ротации экспертов 
МАГАТЭ, — отметили в Минобороны 
РФ.

В свою очередь, официальный пред-
ставитель МИД РФ Мария Захарова от-
метила, что такими действиями Укра-
ина показала свою террористическую 
сущность и недоговороспособность.

— Российские военнослужащие 
на протяжении нескольких часов 

Новости

Из газа в газ
Германия поддерживает санкции против российской энергетики

Кирилл Фенин, Семён Бойков 

Г ермания выступает за усиление евро-
пейских санкций против энергетики 

России. Это следует из ответа министер-
ства экономики ФРГ партии «Альтерна-
тива для Германии», который имеется 
в распоряжении «Известий». В письме 
говорится, что ограничения на импорт 
в энергетическом секторе имеют «реша-
ющее значение» в конфронтации про-
тив Москвы. Сейчас в Евросоюзе го-
товится 16-й пакет санкций, который 
может содержать меры, направлен-
ные против импорта газа из РФ. При 
этом отказ от российских энергоноси-
телей серьёзно бьёт по конкурентоспо-
собности европейской экономики. Этот 
вопрос вносит раскол внутри ЕС — Вен-
грия и Словакия против подобных шагов.

Германия выступает за усиление 
санкций ЕС против российской энер-
гетики. Об этом говорится в заявлении 
министерства экономики ФРГ, направ-
ленном в ответ на депутатский запрос 
партии «Альтернатива для Германии» 
немецкому правительству. Экономи-
ка страны сталкивается с «серьёзны-
ми структурными вызовами», в числе 
которых геополитическая напряжён-
ность, связанная в том числе с кон-
фликтом на Украине, указано в ответе 
ведомства. Однако отменять санкции 
в одностороннем порядке правитель-
ство ФРГ не готово.

«Решающее значение имеют огра-
ничения на импорт в энергетическом 
секторе. Односторонняя отмена санк-
ций федеральным правительством не-
возможна. Как введение, так и снятие 
санкций может быть решено только 
единогласно всеми государствами — 
членами ЕС», — заявили в министер-
стве экономики ФРГ.

В ведомстве также утверждают, что 
Германии удалось преодолеть энерге-
тический кризис 2022–2023 годов, хотя 
цены на газ в Европе остаются относи-
тельно высокими.

«Доступ ко всем энергоносителям 
был стабилизирован, и сильная зави-
симость от импорта российских ре-
сурсов была устранена. Оптовые цены 
на электроэнергию и газ значительно 
упали по сравнению с кризисными го-
дами, хотя они всё ещё значительно 
выше докризисного периода», — отме-
чают в ведомстве.

В министерстве при этом отметили, 
что, пока продолжаются боевые дей-
ствия на Украине, санкции против Рос-

сии отменены не будут. В оппозиции, 
однако, подчёркивают, что Германия 
как государство Евросоюза, чья эко-
номика терпит большие убытки, фор-
мально может отказаться продлевать 
европейские санкции.

— Федеральное правительство пы-
тается создать впечатление, что у Гер-
мании нет средств для прекращения 
санкций против России. Это неправда. 
Санкции должны продлеваться едино-
гласно государствами — членами ЕС 
каждые шесть месяцев, в противном 
случае они истекают, — заявил «Изве-
стиям» депутат бундестага от «Альтер-
нативы для Германии» Евгений Шмидт.

Попытку заблокировать продле-
ние санкций ЕС против России в нача-
ле года предпринимала Венгрия, од-
нако затем правительство Виктора 
Орбана получило от Брюсселя гаран-
тии энергобезопасности. Будапешт 
подчёркивал, что европейские огра-
ничения бьют по самому ЕС. На встре-
че с сопредседателем АдГ Алис Вай-
дель Орбан заявил, что энергетические 
санкции необходимо отменить. К сло-
ву, Германия, как и Венгрия, остаёт-
ся крупнейшим потребителем рос-
сийского газа в Европе. По оценкам 
немецкой экологической организа-
ции Deutsche Umwelthilfe (DUH), доля 
нашего СПГ в общих объёмах заку-
пок газа в ФРГ в 2023 году составляла 
от 3 до 9,2%.

Утрата дешёвых российских энер-
горесурсов нанесла ощутимый урон 
немецкой экономике, и прежде всего 
промышленности. В 2023 году ВВП Гер-

мании сократился на 0,3%, в 2024-м — 
на 0,2%, сообщила немецкая стати-
стическая служба. Основной удар 
пришёлся именно на обрабатываю-
щую промышленность, которая по-
теряла 3% своего объёма. Энергоём-
кие отрасли с трудом переваривают 
высокие цены, усиливается тенден-
ция на вывод предприятий в другие 
юрисдикции, сказал «Известиям» ру-
ководитель Центра германских иссле-
дований Института Европы РАН Вла-
дислав Белов.

— Немецкий бизнес требует отме-
ны санкций и возвращения к закупкам 
российского газа, но политики не го-

товы идти на такие меры. Партии, ко-
торые претендуют на попадание в пра-
вительство, требованиям бизнеса 
не следуют, — отметил аналитик.

Пока импорт российского газа, 
в том числе СПГ, всё ещё разрешён. При 
этом в ЕС постепенно готовится почва 
для ужесточения санкций — там уже 
обсуждают 16-й пакет: 4 февраля пост-
преды стран союза обменялись мнени-
ями по этому вопросу. Еврокомиссар 
по внешней политике Кая Каллас за-
явила, что ожидает принятия очеред-
ного пакета санкций до конца февраля.

« НЕ ИСКЛЮЧЕНО,  
ЧТО ПОСЛЕ-
ДУЕТ ПРИЗЫВ 

К УЧАСТНИКАМ НАТО  
С ТРЕБОВАНИЕМ УВЕЛИ-
ЧИТЬ РАСХОДЫ НА ОБОРО-
НУ И ПРЕКРАТИТЬ РАССЧИ-
ТЫВАТЬ НА АМЕРИКАНСКИЕ 
МНОГОМИЛЛИАРДНЫЕ ВЛИ-
ВАНИЯ В БЮДЖЕТ АЛЬЯНСА Период распада

Зачем киевский режим отдал приказ  
атаковать миссию МАГАТЭ
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Танцы с «коброй»
Су-57 превзошёл американский F-35 на аэрофоруме в Индии

Владимир Матвеев, Богдан Степовой, 
Юлия Леонова

В ходе выступления на форуме Aero 
India 2025 истребитель Су-57 превзо-

шёл американский F-35. По словам опро-
шенных «Известиями» военных экспер-
тов, наша машина оказалась гораздо 
лучше американской по манёвренно-
сти. При этом скоро Су-57 получит новые 
двигатели, которые значительно снизят 
заметность самолёта. Показательные 
выступления истребителей пятого по-
коления случаются крайне редко — по-
этому их полёты стали главным украше-
нием выставки.

Российский истребитель пятого по-
коления Су-57 был впервые представ-
лен в лётной программе проходящего 
в Бангалоре крупнейшего авиацион-
ного форума Aero India 2025. Индия — 
это традиционный военно-техниче-
ский партнёр России, и Су-57 некоторое 
время назад рассматривался как один 
из кандидатов на роль индийского ис-
требителя пятого поколения. По этим 
причинам хозяева выставки проявили 
особое внимание к демонстрации воз-
можностей «Сухого».

К тому же в этот раз рядом с ним был 
представлен и другой истребитель пя-

того поколения — американский F-35. 
Это уникальная возможность для воен-
ных лётчиков и представителей авиа-
ционной промышленности увидеть 
сразу двух конкурентов в небе.

— Показательное выступление Су-57 
длилось около семи минут и проходило 
на сверхмалых высотах — от 100 м. За это 
время самолёт выполняет более 20 фи-
гур высшего пилотажа. Это кобра Пуга-
чёва, колокол, штопорная бочка и дру-
гие. Некоторые из них могут выполнить 
только российские истребители. Су-57 
пилотирует лётчик-испытатель Герой 
России Сергей Богдан, во время высту-
пления он испытывает высокие пере-
грузки — до 6G, — рассказали «Извести-
ям» в госкорпорации «Ростех».

В госкорпорации обратили внима-
ние на то, что F-35 и Су-57 — многофунк-
циональные самолёты-«невидимки», 
тем не менее сравнивать эти маши-
ны не совсем корректно. F-35 — в боль-
шей степени лёгкий ударный самолёт 
для работы по земле. В свою очередь, 
Су-57 — тяжёлый многофункциональ-
ный самолёт для завоевания господ-
ства в воздухе, ударов по наземным 
целям, управления другой авиацией. 
Причём в войне с технологически раз-
витым противником. Поэтому в само-

лёте много нетривиальных решений, 
на которые способна отечественная 
школа проектирования. Это, в част-
ности, интегральная компоновка, со-
вершенная аэродинамика и двигатели 
с управляемым вектором тяги.

Всё это повышает манёвренность. 
Чем она лучше, тем больше шансов 
уйти от ракет противника при подав-
лении его системы ПВО. Кроме того, 
повышается и скорость реакции бое-
вой машины на меняющуюся опера-
тивную обстановку. При этом даже се-
годня нельзя исключать возможность 
ближнего боя в так называемой соба-
чьей свалке, где манёвренность имеет 
большое значение.

— Неудивительно, что на этом фоне 
F-35 в воздухе смотрится блёкло, — под-
черкнули в «Ростехе».

По мнению специалистов госкорпо-
рации, куда интереснее сравнить Су-57 
с американским F-22 «Раптор». Это ма-
шины одного класса, однако последний 
«двадцать второй» сошёл со сборочной 
линии в 2011-м — 14 лет назад.

— С тех пор эти самолёты не модерни-
зировали — как минимум их бортовое 
радиоэлектронное оборудование уста-
рело, — отметили в «Ростехе». — «Рап-
тор» также уступает Су-57 в манёврен-
ности. Кроме того, стоит напомнить, что 
российские боевые самолёты, включая 
Су-57, сегодня обладают самой длинной 
«рукой», то есть дальнобойными ракета-
ми, для поражения воздушных целей — 
и это несколько сотен километров.

По сверхманёвренности превзойти 
самолёты КБ Сухого западные маши-
ны до сих пор не могут, отметил в раз-
говоре с «Известиями» военный эксперт 
Дмитрий Корнев.

— Присутствующие на форуме спе-
циалисты в этом могли убедиться, — 
подчеркнул он. — Причём F-35 уступа-
ют не только Су-57, но и российскому 
истребителю четвёртого поколения — 
Су-35С.

По его словам, полёты в Бангалоре 
в очередной раз показали: оба самолё-
та — яркие представители своих кон-
структорских школ.
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С горным уклоном
Чего ждать от досрочных президентских выборов в Абхазии

Елизавета Борисенко

В Абхазии 15 февраля пройдут досроч-
ные президентские выборы. За выс-

ший пост поборются пять кандидатов. 
ЦИК республики откроет 152 избира-
тельных участка на территории страны 
и два в РФ — в Москве и Черкесске, а так-
же один в турецкой Сакарье. После вы-
боров смены внешнеполитического век-
тора Абхазии не ожидается — для страны 
ключевым партнёром остаётся Россия, 
которая помогает ей справиться, в част-
ности, с энергетическим кризисом. Кро-
ме того, инвестиции из РФ положительно 
влияют на модернизацию инфраструк-
туры, необходимую для развития туриз-
ма, а он считается важным источником 
для бюджета республики.

Среди кандидатов в президенты Аб-
хазии: Адгур Ардзинба — бывший ми-
нистр экономики; Роберт Аршба — экс-
председатель контрольной палаты; 
Олег Барциц — бывший торговый пред-
ставитель страны в РФ; политический 
деятель Бадра Гунба, исполнявший 
обязанности президента после ухо-
да в отставку Аслана Бжании, сейчас 
он в отпуске в связи с участием в изби-
рательной кампании; а также предсе-
датель правления Черноморского бан-
ка развития Адгур Хурхумал.

Досрочные выборы пройдут через 
несколько месяцев после отставки экс-
президента Аслана Бжании. Он сложил 
полномочия в ноябре на фоне протестов. 
Вместе с ним ушёл и премьер-министр 
Александр Анкваб. Волнения продли-
лись около недели. Это уже третий раз 
за последние десять лет, когда прези-
дент Абхазии досрочно покидает пост 
из-за выступлений оппозиции.

Согласно соцопросу российского 
центра ВЦИОМ, треть абхазских изби-
рателей 15 февраля поддержат Бадру 
Гунбу, Адгура Ардзинбу — 15%, Роберт 
Аршба набирает 11,2%, Олег Барциц — 
9,6% и Адгур Хурхумал — 4,4%.

Бадра Гунба при предыдущем гла-
ве республики Аслане Бжании занимал 
пост вице-президента. С Гунбой в кон-
це января — начале февраля во время 
недавнего визита в республику встре-
тились представители российской деле-
гации под руководством первого замру-

ководителя администрации президента 
РФ Сергея Кириенко. Кроме того, 6 фев-
раля Гунба встретился с главой МИД РФ 
Сергеем Лавровым в Москве. Адгур Ард-
зинба во время последнего политиче-
ского кризиса в ноябре 2024-го был од-
ним из лидеров оппозиции.

Победителем на выборах станет 
кандидат, набравший 50% и один голос 
от общего числа заполнивших бюллете-
ни. Если же ни один из кандидатов не по-
лучает такой поддержки, ЦИК организо-
вывает повторное голосование по двум 
участникам с наибольшим результа-
том. Второй тур проводится не позднее 
чем в двухнедельный срок. Ожидаемая 
явка — 69%. Всего в голосовании смогут 
принять участие 135 тыс. избирателей.

В Абхазии ожидают на предстоящих 
президентских выборах около 80 меж-
дународных наблюдателей. Следить 
за голосованием, в частности, будут 
представители ЦИК России, Южной 
Осетии и Приднестровья.

Протесты, которые вынудили вла-
сти организовать досрочные выборы, 
не имели антироссийского характера. 
По последним данным ВЦИОМа, 91% жи-
телей Абхазии положительно относят-
ся к РФ.

Сейчас Москва помогает Абхазии 
справляться с энергодефицитом. С но-
ября по апрель республике ежегодно 
не хватает электричества из-за уста-
ревших сетей и недостатка собствен-
ных мощностей. Ключевым источни-
ком служит Ингурская ГЭС. В декабре 
из-за критического уровня и недоста-
точного притока воды она сократила 
дневное время подачи электричества 
до 2 часов 48 минут.

Во время уже упомянутого визита 
российской делегации в Абхазию сто-

роны обсудили двусторонние проекты. 
Среди них — ряд гуманитарных иници-
атив, в частности выделение дополни-
тельных 200 млн рублей на достройку 
детской больницы в Сухуме. В центре 
внимания двусторонних отношений — 
увеличение турпотока. Абхазия — одно 
из самых популярных зарубежных на-
правлений в РФ. В 2024-м её посетили 
1,5 млн российских туристов, в 2023-м — 
1,4 млн. Москва выделила 10 млрд руб-
лей на ремонт КПП «Адлер» на грани-
це РФ и Абхазии — в итоге пропускная 
способность погранпункта увеличится 
в 9,5 раза для транспорта и почти втрое 
для тех, кто переходит границу пешком.

Положительно на развитие туриз-
ма повлияет ввод в строй сухумско-
го аэропорта, который 7 февраля при-
нял первый тестовый рейс из Москвы 
за последние более чем 30 лет. Перелёт 
совершила авиакомпания «ЮВТ Аэро» 
из Внуково. В мае ожидается открытие 
полноценного регулярного сообщения 
между нашими странами. Расположен-
ный в 18 км от столицы Абхазии аэро-
порт не функционировал с момента 
окончания грузино-абхазской войны.

Кроме того, РФ выделила Абхазии 
343 млн рублей для выплаты зарплат 
врачам, учителям и сотрудникам право-
охранительных органов. Москва после 
голосования будет и дальше оставать-
ся ключевым партнёром для Сухума, 
считает заведующий сектором Кавка-
за ИМЭМО РАН Вадим Муханов.

— Россия останется главным финан-
совым донором Абхазии и главным га-
рантом безопасности, потому что РФ — 
страна, которая на официальном уровне 
поддерживает республику и была ле-
доколом её признания. В ближайшей 
перспективе ничего не изменится в от-
ношениях России и Абхазии вне зависи-
мости от того, кто будет первым лицом 
в республике, — говорит он «Известиям».

Российско-абхазские отношения 
неоднократно проверялись на проч-
ность, власти Абхазии заинтересова-
ны в сохранении всестороннего взаи-
модействия с Москвой, резюмировал 
эксперт. Для Абхазии сотрудничество 
с РФ важно с точки зрения улучшения 
экономических показателей: в прошлом 
году ВВП республики вырос на 8%.

Эпоха простоя
A Ранее, в октябре, в целом 

по России отмечалось не-
большое сокращение объёмов ввода 
жилья, но оно было незначительным — 
на 2,6%. А до этого весь год этот пока-
затель увеличивался. Причём в январе 
2024-го и в декабре 2023-го рост превы-
шал 30%. Однако в июле ЦБ начал рез-
ко повышать ключевую ставку, в октяб-
ре — до рекордного 21%. Из-за этого 
спрос на ипотеку сильно сократился. 
Кроме того, в июле власти значитель-
но ужесточили условия по льготным 
программам.

В России перестали выдавать ипоте-
ку на новостройки под 8%, которую за-
пустили ещё в 2020 году, а также уста-
новили ограничения для получения 
семейной. Теперь оформить эту про-
грамму могут семьи с детьми в возрас-
те до шести лет, а также семьи, воспи-
тывающие несовершеннолетнего 
ребёнка с инвалидностью.

В 2024-м произошло больше пере-
носов сроков сдачи многоквартирных 
домов на будущие периоды, чем в пре-
дыдущие годы, напомнил «Известиям» 
руководитель аналитического центра 
«Циан» Алексей Попов.

— Это связано со спадом спроса, сни-
жением темпов наполнения эскроу-
счетов на фоне растущей строительной 
инфляции, — пояснил он. — Прошлогод-
ний рост мог быть связан с рядом при-
нятых в конце 2023-го решений по реги-
страции ранее возведённых построек, 
в том числе в рамках дачной амнистии. 
В 2024 году этот процесс шёл ровнее, 
без явных пиков в распределении по-
казателей.

Снижение темпов ввода жилья 
подтвердил «Известиям» и директор 
по ипотечным продажам и внедрению 
финансовых инструментов ГК «А101». 
Текущие объёмы обеспечены проекта-
ми, запущенными ещё в 2020–2022 го-
дах, когда спрос был высоким, а доступ-
ная ипотека стимулировала активное 
строительство, отметил коммерческий 
директор компании «Главстрой Регио-
ны» Алексей Артошин.

В 2025 году объём новых проектов 
жилищного строительства значитель-
но сократится, прогнозируют аналити-
ки «Дом.РФ». По оценке госкомпании, 
объём новых проектов по сравне-
нию с 2024-м уменьшится на 27−38%, 
с 48 до 30−35 млн кв. м.

При этом в высокобюджетном сег-
менте падения темпов ввода не наблю-
дается. Напротив, в 2024 году на мо-
сковский рынок вышло 11 проектов, 
что сопоставимо с результатами 

2023-го, рассказал руководитель депар-
тамента продаж девелоперской компа-
нии UNIQ Development Валерий Ручий. 
А количество сделок в этом сегменте 
выросло примерно на 40%.

Сокращение в первую очередь свя-
зано с риском роста долговой нагрузки 
застройщиков из-за дорогого проект-
ного финансирования — девелоперы 
в нынешних условиях не уверены в вы-
полнении необходимых планов продаж 
для снижения ставок в рамках этого 
механизма строительства, полагает ди-
ректор федеральной компании «Этажи» 
Ильдар Хусаинов.

— Второй фактор — большие инфля-
ционные риски, не все финансовые 
модели способны их выдержать и обе-
спечить достаточную рентабельность 
строительства, — отметил эксперт. — 

Ажиотажный спрос и рост цен послед-
них лет сильно ослабили финансовую 
эффективность у части застройщиков: 
отсутствие бережливого производства, 
управления закупками, чрезмерные за-
траты на маркетинг и рекламу.

Ещё один важный фактор, как от-
метил Ильдар Хусаинов, — в этих усло-
виях на строительном рынке появи-
лись крупные и динамично растущие 
игроки, которые забирают всё боль-
шую долю, а другим застройщикам 
становится всё сложнее конкуриро-
вать с ними.

Гендиректор федеральной девело-
перской компании «Люди» Денис Жал-
нин добавил: многие застройщики де-
лают совместные коллаборации, более 
крупные компании выкупают мелких — 
всё это коррекция стратегий и вывода 
на рынок новых проектов.

— Кроме того, рост цен на квартиры 
в массовом сегменте не догоняет уве-
личение себестоимости строитель-
ства, — отметил он. — И если крупные 
застройщики с собственной производ-
ственной базой и большим земельным 
банком ещё как-то за счёт объёмов ни-
велируют этот фактор, то средним и ма-
лым это делать всё сложнее, поскольку 
это требует в том числе изменения под-
ходов к строительству, «осушения» се-
бестоимости, в том числе за счёт при-
менения модульных решений.

В связи с высокой ключевой ставкой 
спрос на новостройки снизился и про-
должит своё снижение, если Банк Рос-
сии не смягчит денежно-кредитную по-
литику, добавила менеджер продукта 
«Ипотека» в «Сравни» Екатерина Сташ-
кова.

Высокие темпы сдачи жилья ранее 
объяснялись желанием успеть сдать ЖК 
до завершения срока действия льготной 
ипотеки, отметил директор рынков Рос-
сии и СНГ fam Properties Валерий Тумин.

— И это далеко не все проблемы, — 
подчеркнул он. — Так, объём нерас-
проданного жилья составил 76,9 млн 
кв. м по итогам первых девяти месяцев 
2024 года. То есть порядка 70% введён-
ного в эксплуатацию жилья всё ещё на-
ходится на балансе девелоперов.

Новости Экономика и бизнес

Дела вкуса
A Госдума ещё в середине 

января одобрила в первом 
чтении поправки в закон о стандарти-
зации, подготовленный депутатами 
«Единой России» во главе с Надеждой 
Школкиной. Документ предполагает, 
что власти ужесточат контроль над 
качеством продуктов питания: обя-
жут компании направлять свои вну-
тренние стандарты качества на го-
сударственную экспертизу, а потом 
регистрировать эти документы в Фе-
деральном информационном фонде 
стандартов.

Сейчас пищевики могут произво-
дить товары по ГОСТам либо по своим 
собственным ТУ и СТО. Причём если 
компании используют госстандарт, 
то их продукция на практике обычно 
соответствует ему, говорится в пояс-
нительной записке к законопроекту. 
Но если же производитель использу-
ет свои собственные правила, то ситу-
ация другая: по экспертным оценкам, 
доля продуктов, которые не соответ-
ствуют ТУ и СТО, приближается к 60–
80%. Например, для рыбы это 60%, для 
молока — 50%, отмечается в документе.

Правительство уже поддержало 
этот законопроект, высказав несколь-
ко замечаний. Например, кабмин ука-
зал, что необходимо определить, какие 
организации будут проводить госу-
дарственную экспертизу документов 
ТУ и СТО. Кроме того, у проекта долж-
на быть чёткая дата вступления в силу, 

так как речь идёт об установлении обя-
зательных требований.

В Роскачестве «Известиям» уточни-
ли, что все продукты на рынке должны 
быть безопасными и соответствовать 
техническим регламентам. В них регу-
ляторы установили требования к ми-
кробиологии, содержанию тяжёлых 
металлов, радионуклидов, пестицидов 
и многого другого. Есть и другой тип до-
кументов, которые описывают, каким 
должно быть качество продуктов — вкус, 
запах, цвет, консистенция, содержание 
соли, жира, влажность и так далее. Это 
ГОСТы и их альтернативы — ТУ и СТО.

Государственные стандарты — это пу-
бличные документы, а вот содержание 
ТУ и СТО никто, кроме самих компаний, 
не видит, это внутренние бумаги бизне-
са, уточнил «Известиям» сопредседатель 
Союза потребителей РФ Пётр Шелищ.

— Это значит, что регуляторы не мо-
гут периодически и точно оценивать 
качество выпускаемой по ним про-
дукции, также они не могут прове-
рить её соответствие установленным 
в ТУ нормам, — подчеркнул он.

В Минпромторге «Известиям» ска-
зали, что сейчас «указанные предложе-
ния находятся в стадии обсуждения».

Бизнесу надо активнее участвовать 
в разработке национальных стандар-
тов, это позволит многим участникам 
процесса не изобретать каждый раз ве-
лосипед, а совершенствовать его, отме-
тила Надежда Школкина.

— Кроме того, национальные стан-
дарты позволят создать равные конку-
рентные условия для всех участников 
рынка, а потребителю не нужно бу-
дет ломать голову, по какому стандар-
ту произведена колбаса «Докторская», 
как и контрольно-надзорным органам, — 
сказала она «Известиям». — Сейчас соз-
даётся впечатление, что недобросовест-
ные производители, которые выпускают 
свою продукцию по ТУ или СТО, не стре-
мятся соблюдать не то что националь-
ные стандарты, но и обязательные к при-
менению технические регламенты.

Крупнейшие производители обра-
тились в Минсельхоз с просьбой не под-
держивать поправку Минпромторга. 
«Известия» ознакомились с письмом 
Союзмолока, Национальной мясной ас-
социации, «Русбренда», «Руспродсоюза» 
и других ассоциаций.

Они подчеркнули, что в отрасли дей-
ствуют обязательные технические ре-
гламенты о безопасности различных 
продуктов, например на молоко, рыбу, 
птицу и так далее. Все пищевые товары 
соответствуют им. А вот в ГОСТы укла-
дываются не все продукты, особенно это 
касается недавно созданных наименова-
ний, для которых стандартов пока не су-
ществует, ведь их пересматривают лишь 
раз в десять лет.

— В результате ГОСТы не соответству-
ют уровню развития науки, техники 
и технологий, передовому отечествен-
ному и зарубежному опыту, а также ме-
няющимся предпочтениям граждан, по-
этому от обязательных национальных 
стандартов вида ГОСТов ранее отказа-
лись, — говорится в письме ассоциаций 
в Минсельхоз.

Там также отмечается, что термины 
«ухудшение» или «противоречие» стан-
дартам достаточно размыты: если разра-
ботчик для повышения качества устанав-
ливает меньшее содержание жира, сахара, 
соли, чем указано в госстандарте, то это 
будет означать нарушение нормы закона. 
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Период распада
Зачем киевский режим отдал приказ  
атаковать миссию МАГАТЭ

ждали экспертов МАГАТЭ в условлен-
ном месте под угрозой обстрела, од-
нако специалисты так и не появились. 
В связи с этим было принято решение 
отозвать российскую группу военных, 
которые обеспечивали ротацию, — рас-
сказала она.

Глава МАГАТЭ Рафаэль Гросси под-
твердил неудачную попытку ротации 
инспекторов МАГАТЭ на ЗАЭС по при-
чине обстрела автомобильной колон-
ны и отметил, что считает это непри-
емлемым.

�� ОТВЛЕЧЬ ВНИМАНИЕ  
ОТ ПЕРЕГОВОРОВ

Со стороны Запада, скорее всего, не бу-
дет осуждения инцидента, рассказал 
«Известиям» австралийский полито-
лог Марк Лоу.

— Для режима Зеленского главное — 
сделать всё возможное, чтобы спасти 
себя, — отметил он. — Всё, о чём они 

мечтают, — это выжить. И если для это-
го нужно взорвать ядерный реактор, 
им всё равно. Вы можете видеть боль-
шое число людей, которые были поте-
ряны. А он продолжает бросать в огонь 
всё новых и новых. Он не хочет вести 
переговоры — вот причина.

Поэтому им важно отвлечь внима-
ние от состоявшейся беседы прези-
дента России Владимира Путина с пре-
зидентом США Дональдом Трампом, 
отметил Марк Лоу.

Украина просто издевается над 
МАГАТЭ, отметил «Известиям» воен-
ный эксперт Виктор Литовкин.

— Специалисты этой организации 
не могут определить и официально за-
явить, кто обстреливает ЗАЭС, тем са-
мым подыгрывая ВСУ. Украинская сто-
рона, видимо, в благодарность начала 
их обстреливать, — объяснил Виктор 
Литовкин.

Он напомнил: Гросси всегда гово-
рит, что не представляет, с какой сто-

роны идут обстрелы ЗАЭС, так как 
у него в организации нет специали-
стов по баллистике.

— Воспользовавшись этой позицией, 
противник, похоже, попробует дока-
зать, что удар по колонне с экспертами 
был нанесён российской стороной, — 
отметил Виктор Литовкин. Он считает, 
что обстрелы ЗАЭС будут продолжать-
ся, чтобы показать якобы неспособ-
ность России защитить ядерную стан-
цию.

Эксперт по ядерному, химическому 
и биологическому оружию Олег Жел-
тоножко полагает, что последствия 
от обстрелов и возможного разруше-
ния АЭС могут быть серьёзными: среди 
них — загрязнение местности и ущерб 
здоровью людей, которые там прожи-
вают.

— За эти несколько лет стало оче-
видно, что люди совершенно не вол-
нуют официальный Киев, — отметил 
он. — Обстрелы идут постоянно. Также 
были попытки высадки десанта, уда-
ры с воздуха с помощью БПЛА. Сейчас 
станция контролируется Россией, по-
этому за все последствия будем отве-
чать мы. Враги не будут афишировать 
свои действия, чтобы всю вину пере-
ложить на русских.

По мнению эксперта, Россия уже 
приняла все меры предосторожности.

— Атомная станция остановлена, — 
утончил он. — То есть оборудование 
продолжает работать, но реакторы на-
ходятся в режиме холодного останова. 
Это значит, что ядерная реакция пре-
кращена, что снижает возможные по-
следствия ударов. Но это всё, что мож-
но сделать.

�� АТАКИ НА ЗАЭС

ЗАЭС постоянно подвергается обстре-
лам ВСУ. Один из самых массирован-
ных произошёл 11 августа 2024 года. 
В результате на территории станции 
вспыхнул пожар, был нанесён серьёз-
ный ущерб конструкциям, отвечаю-
щим за охлаждение воды.

Как сообщили в МЧС Запорожской 
области, в результате атаки украин-
ского беспилотника получила повреж-
дения нефункционирующая башенная 
градирня № 1. Главной задачей этого 
устройства было охлаждение больших 
объёмов воды в системе оборотного 
водоснабжения турбины реактора.

Тогда глава МАГАТЭ Рафаэль Грос-
си заявил, что это не повлияло на ядер-
ную безопасность, однако обстрелы 
увеличивают риск ядерной катастро-
фы и должны немедленно прекратить-
ся. В «Росатоме» действия Киева назва-
ли фактом ядерного терроризма.

₽343
выделила Россия Абхазии 
для выплаты зарплат врачам, 
учителям и милиционерам
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Шестьдесят кадрам
Индексация пенсий подтолкнула пожилых искать работу

Милана Гаджиева

Возвращение индексации пенсий ра-
ботающим пенсионерам с января 

2025-го стимулировало пожилых росси-
ян искать работу. В 2024 году на четверть 
увеличилось число соискателей старше 
60 лет, подсчитали аналитики hh.ru. Ос-
новная причина, как и раньше, в разгоне 
инфляции, из-за которой государствен-
ного пособия оказывается недостаточ-
но. Однако и со стороны работодателей 
спрос на сотрудников старшего поко-
ления вырос вдвое: они требуют мень-
ше жалованья, но обладают большим 
опытом. Как приток пожилых на рынок 
труда влияет на экономику и отнимут 
ли они места у молодёжи — в материа-
ле «Известий».

В России в прошлом  году рез-
ко увеличилось число соискателей 
предпенсионного и пожилого возрас-
та. Количество резюме граждан 51–
60 лет по сравнению с 2023-м выросло 
на 13% — с 2,6 до 2,9 млн. А желающих 
работать специалистов старше 61 года 
стало на четверть больше — 500 тыс. 
человек, подсчитали для «Известий» 
в hh.ru.

Одна из причин повышения актив-
ности пенсионеров на рынке труда — 
ожидание, что с 2025 года возобновит-
ся индексация выплат работающим 
пожилым гражданам, пояснила до-
цент базовой кафедры ТПП «Управле-
ние человеческими ресурсами» РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Людмила Иванова-
Швец. Мера подвигла выйти из тени 
людей, которые в последние годы ра-

ботали неформально и получали повы-
шенные средства от государства в ка-
честве незанятых. Теперь же они могут 
устроиться официально, но не лишить-
ся роста пенсии.

С 2016 по 2024 год включительно 
страховые пенсии по старости в Рос-
сии индексировали только неработа-
ющим гражданам. Трудоустроенные 
же пожилые люди получали страхо-
вую выплату и фиксированную сум-
му к ней без учёта плановых повыше-
ний. В середине прошлого года власти 
приняли решение возобновить индек-
сацию пенсий занятым.

Работающим пенсионерам нача-
ли индексировать выплаты по тем же 
правилам, что и нетрудоустроенным. 
В 2025-м уже и тем и другим пособие 

повысили дважды — на 7,3% с января 
и на 2,2% с февраля.

Для расчёта размера прибавки 
за базу берут пенсию, которую можно 
было бы получать с учётом всех пропу-
щенных повышений с 2016 по 2024 год.

В целом основная причина выхо-
дить на работу у пожилых граждан 
как в прошлые годы, так и сейчас в том, 
чтобы обеспечить себе более при-
вычный уровень жизни. Дело в том, 
что средняя государственная выпла-
та по старости в РФ составила не та-
кую большую сумму — 24 тыс. в месяц 
в 2024-м, напомнила ведущий анали-
тик Freedom Finance Global Наталья 
Мильчакова.

— Инфляция в прошлом году офици-
ально составила 9,5%. При этом у пен-
сионеров она обычно обгоняет общую, 

поскольку в их потребительской кор-
зине выше доля продуктов питания 
и расходов на здравоохранение, а про-
довольствие в прошлом году дорожало 
быстрее темпов официального индек-
са роста цен, — добавила руководитель 
отдела макроэкономического анализа 
ФГ «Финам» Ольга Беленькая.

«Известия» направили запрос 
в Минтруд с просьбой объяснить рост 
числа соискателей пожилого возраста.

По данным hh.ru, на пожилых лю-
дей на рынке активно растёт спрос — 
в 2024-м он увеличился вдвое. Такая 
динамика — самая высокая среди 
остальных возрастных групп, под-
считали в рекрутинговой компании. 
Для сравнения: соискателей в возрас-
те 14–18 лет стали приглашать на ва-
кансию только на треть чаще, а мо-
лодёжь 18–30 лет — в полтора раза. 
Абсолютных цифр по количеству ва-
кансий для этих групп в компании 
не привели.

— В последние 20 лет на рынке тру-
да была дискриминация по возрасту, 
хотя и скрытая. Большинство компа-
ний нанимало молодых, гибких и од-
новременно опытных сотрудников. 
Но оказалось, что их катастрофиче-
ски не хватает, и возрастной ценз стал 
постепенно увеличиваться, — объяс-
нила Людмила Иванова-Швец из РЭУ 
им. Г.В. Плеханова.

Зачастую работодатели стали даже 
предпочитать более опытных работни-
ков, особенно если речь идёт о долж-
ностях, требующих специфических на-
выков или знаний, отметила эксперт 
экономического факультета РУДН 
Татья на Ушкац.

Спрос на работников старших воз-
растов будет расти неизбежно, по-
скольку многие вакансии с низкими 
заработными платами, неблагоприят-
ными условиями труда и в непрестиж-
ных профессиях не прельщают моло-
дёжь, уверен профессор факультета 
социальных наук и массовых комму-
никаций Финансового университета 
при правительстве РФ Александр Са-
фонов. Здесь играет роль и разница по-
колений: зумеры делают выбор в поль-
зу баланса жизни и работы.

Конфискация желаний
Елене Блиновской запросили шесть лет колонии

Елена Балаян, Юлия Бобрышова

Е лена Блиновская может получить 
шесть лет колонии общего режи-

ма и лишиться большей части своего 
и не только своего имущества. Об этом 
в Савёловском суде в ходе прения сторон 
попросил прокурор. Адвокаты Блинов-
ской настаивали, что вина блогера неиз-
меримо меньше, чем пыталось доказать 
обвинение, и просили для неё условного 
наказания. Кроме того, в разговоре с «Из-
вестиями» юристы подсудимой опро-
вергли ранее распространённую в СМИ 
информацию о полном погашении бло-
гером налогового долга. По их словам, 
1,73 млрд рублей долга исчезли из её лич-
ного налогового кабинета в связи с при-
знанием банкротом, а не с фактической 
расплатой.

Скандально известному блогеру Еле-
не Блиновской грозит шесть лет коло-
нии общего режима по делу о неуплате 
налогов — такой срок запросил для неё 
прокурор. Дело «королевы марафонов» 
близится к финалу — в ходе прения сто-
рон 13 февраля в Савёловском райсу-
де Москвы представитель обвинения 
настаивала на полной доказанности 
вины Блиновской. И кроме реального 
срока просила приговорить её к штрафу 
1,5 млн и запрету заниматься коммерче-
ской деятельностью сроком на пять лет.

Также прокурор попросила суд 
конфисковать имущество, на которое 
на стадии предварительного следствия 
был наложен арест. Речь идёт об иму-
ществе не только подсудимой и её су-
пруга Алексея Блиновского, но и всех 
остальных ближайших родственников, 
включая родителей и брата. Это денеж-
ные средства на счетах, более 50 земель-
ных участков, здания и помещения, ме-
ста для парковок, автомобили Bentley 
Continental и Lamborghini Urus.

Блиновскую задержали в апреле 
2023 года по подозрению в мошенниче-
стве с целью неуплаты налогов на сум-
му около 918 млн рублей. Кроме этого ей 
вменили в вину отмывание большей ча-
сти этих средств и неправомерный обо-
рот платежей. 16 января Савёловский 
райсуд продлил Блиновской меру пре-
сечения в виде заключения под стражу 
до 2 мая. Блогер обжаловала это реше-
ние, однако Мосгорсуд оставил его без 
изменений.

В ноябре прошлого  года СМИ 
со ссылками на данные портала «Мой 
налог» сообщали, что Блиновская яко-
бы полностью выплатила государ-
ству 1,17 млрд рублей, которые сложи-
лись из основного долга и начисленных 

на него пеней и штрафов. Однако нало-
говый консультант Блиновской Иван 
Морозов опроверг «Известиям» слу-
хи о полном погашении блогером дол-
га по налогам.

В конце ноября прошлого года вме-
нённая государством сумма одномо-
ментно исчезла из личного кабинета 
Блиновской. По словам Ивана Моро-
зова, исполнительное производство 
в её отношении действительно прекра-
щено, этот факт подтвердили «Извести-
ям» и в пресс-службе главного межре-
гионального управления Федеральной 
службы судебных приставов. Но связа-
но это, по словам юриста, не с погаше-
нием долга, а с признанием Блиновской 
банкротом — решение в ноябре прошло-
го года принял Арбитражный суд Мо-
сквы и начал реализацию её имущества.

При банкротстве исполнительное 
производство прекращается автома-
тически, пояснил адвокат. Блогер по-
пыталась обжаловать решение о при-
знании её банкротом, однако Девятый 
арбитражный апелляционный суд при-
знал его законным и оставил в силе.

— Елена частично погасила долг 
на сумму 300 млн рублей. Долг по нало-
гу на сегодня составил 587,6 млн, — ска-
зал адвокат.

Это подтвердила на заседании и про-
курор — она попросила суд уточнить но-
вую сумму долга с учётом частичного 
погашения.

Перед прениями сторон арбитраж-
ная управляющая блогера просила 
снять арест с части имущества Бли-
новской, но суд ей отказал. А адвокат 
блогера Наталия Сальникова передала 
суду сообщение Московского центра 
гештальт-терапии о готовности трудо-
устроить Блиновскую к себе на рабо-
ту преподавателем, если суд изберёт 
ей наказание, не связанное с лишени-
ем свободы.

Также адвокаты блогера попросили 
суд исключить проведённую в рамках 
дела налоговую экспертизу из матери-
алов дела, поскольку она, по их словам, 
«содержит огромное количество оши-
бок и нестыковок». Это, заявили адво-
каты, произошло из-за того, что сле-
дователи не передали экспертам для 
изучения часть доказательств, под-
тверждающих легальность доходов 
Блиновской.

— Таких доказательств набралось 
12 коробок, но эксперты их не видели, — 
отметили защитники. — Они исследова-
ли лишь расчётные счета Блиновской, 
поэтому доказательства, которые сей-
час есть в деле, неполные и недостовер-
ные. Нельзя считать полной экспертизу, 
в которой исследовались лишь расчёт-
ные счета.

Обвинение категорически возража-
ло против этого, заявляя, что адвокаты 
Блиновской всеми силами пытаются за-
тянуть процесс. Адвокаты же настаи-
вали на необходимости назначить по-
вторную экспертизу, но суд им в обоих 
ходатайствах отказал.

В ходе прений, которые начались сра-
зу после этого, прокурор заявила, что 
по результатам исследования представ-
ленных доказательств абсолютно по-
нятно, что все три преступления совер-
шила Блиновская. При пособничестве 
мужа она уклонилась от уплаты нало-
гов, заведомо зная, что деньги получены 
в результате неправомерных действий.

— Действительно ли Блиновская была 
лишь феей и селебрити, работа кото-
рой заключалась только в написании 
марафонов? — задала вопрос гособви-
нитель. — Мы уверены, что нет. Она всё 
знала и имела умысел.

По словам прокурора, Блиновская 
приобрела ряд юрлиц, каждое из ко-
торых работало по упрощённой систе-
ме налогообложения как независимые 
друг от друга предприятия. Но эта неза-
висимость была мнимой — все юрлица 
действовали как единый хозяйствую-
щий субъект, «авторские права» на них 
принадлежали Блиновской. Поэтому, 
заключила прокурор, ответственность 
за все действия должна нести только 
блогер, а не её сотрудники.

«Каспий достиг рекордно низкого 
уровня за последние 400 лет»
Заместитель директора Института океанологии РАН Пётр Завьялов —  
о мерах для точного прогнозирования состояния моря

A Это зависит от температу-
ры, состояния водной и при-

брежной растительности и других фак-
торов. В этом отношении Каспий играет 
важную роль. В нашей стране с недав-
них пор действуют специальная про-
грамма и ряд натурных полигонов, 
где изучают баланс парниковых газов 
в природе. Их стараются разместить 
в разных ландшафтах, чтобы учесть 
разнообразие условий. Удивительно, 
но Каспий в этой программе изначально 
не фигурировал. Сейчас это недоразу-
мение исправили, и в ближайшем буду-
щем здесь тоже будут проводить анало-
гичные исследования.

Сейчас Каспий на самом низком уровне? 
Это опасная ситуация?

Действительно, в данный момент 
средний уровень поверхности Каспия 
находится на отметке около минус 
29,5 м (по отношению к уровню Миро-
вого океана). Это значит, что Каспий 
достиг рекордно низкого уровня за по-
следние 400 лет. Предсказать дальней-
шую динамику уровня моря сложно, 
поскольку определяющие её процес-
сы — испарение с поверхности, сток рек, 
атмосферные осадки — трудно учесть 
с необходимой точностью. Сейчас не-
которые методики расчётов, которые 
ранее достаточно успешно использова-
ли для этих целей, устарели, поскольку 
в связи с изменениями климата и дру-
гими факторами изменились режимы 
температуры, осадков, ветровых усло-
вий. Нужны новые модели.

Каких дальнейших изменений уровня Ка-
спия можно ожидать?

Это и есть самый главный вопрос, 
на который пока нет научно обоснован-
ного ответа. По моему мнению, из об-
щих соображений можно предполо-
жить, что возможно падение уровня 
ещё на 1–2 м, после чего будет достиг-

нута стабилизация уровня и в дальней-
шем вероятен его обратный подъём. Од-
нако чтобы дать точный прогноз, нужны 
дополнительные исследования.

Какое значение имеет Каспий для на-
шей страны?

О климатическом и экологическом 
значении Каспия уже говорилось. Кроме 
того, этот водоём — часть транспортно-
го коридора из европейской территории 
России и морей атлантического бассей-
на через Волгу в страны прикаспийско-
го региона и далее на юг. Большое эко-
номическое значение моря связано 
и с добычей минеральных (прежде все-
го углеводородов) и продовольственных 
ресурсов. Также перспективен туризм — 

потенциал этой отрасли на Каспийском 
море пока реализован далеко не в пол-
ной мере. Кроме того, он важен для ге-
ополитической безопасности страны — 
неслучайно там находится Каспийская 
военная флотилия.

По моему мнению, сейчас в научном 
отношении южные моря России — Чёр-
ное, Азовское, Каспийское — находят-
ся в каком-то смысле «в тени» морей 
северных, особенно арктических, в из-
учение которых государство вклады-
вает больше сил и средств. Думаю, что 
этот дисбаланс нуждается в корректи-
ровке. Ни один разумный человек не бу-
дет отрицать стратегическое значение 
Арктики, но и значение южных морей 
для нашей страны трудно переоценить.

Достаточно ли средств для научного из-
учения Каспия?

Однозначно нет. У России в настоя-
щее время практически нет научного 
флота на Каспийском море. Есть мало-
мерные катера, есть специальные суда, 
занимающиеся отдельными приклад-
ными вопросами, например рыбохозяй-
ственными, есть военная гидрография, 
но этого недостаточно. Для фундамен-
тальных научных работ на Каспий при-
ходит только маленькое судно «Денеб» 
Южного научного центра РАН, которое 
базируется на Азовском море и каждый 
год тратит много времени на переход 
по Волго-Донскому каналу и по Волге. 
Такая ситуация не соответствует тре-
бованиям времени. Каспию нужен боль-

шой исследовательский комплекс с со-
временным оборудованием.

Что может повлиять на дальнейшее сни-
жение уровня Каспия?

Говоря коротко, динамика уровня 
полностью определяется водным ба-
лансом моря, а точнее, соотношени-
ем между его приходными (сток воды 
в море из рек, атмосферные осадки 
на зеркало моря) и расходными (испа-
рение) компонентами. Однако проблема 
в том, что мы не всегда можем оценить 
эти компоненты, а тем более предска-
зать их поведение в будущем.

Я считаю (хотя не все коллеги 
со мной согласны), что для прогнози-
рования изменений критически важ-

но точно оценить потери воды в речных 
дельтах. Волга обеспечивает до 90% реч-
ного стока в Каспийское море. Вопреки 
довольно распространённому заблуж-
дению, что сток Волги уменьшается 
из-за отбора воды для хозяйственных 
целей, на самом деле на верхнем створе 
дельты он достаточно стабилен. Одна-
ко трудно поддаются оценке очень из-
менчивые потери в самой дельте. Это 
сложная система рукавов, проток и ма-
лых водоёмов с развитой водной рас-
тительностью.

Некоторые коллеги считают, что 
на уровень моря существенно влия-
ют сток подземных вод через дно моря, 
а также тектонические движения само-
го дна. Это самые неопределённые фак-
торы водного баланса, но, с моей точки 
зрения, их роль всё-таки второстепен-
ная. Чтобы сказать точно, нужны допол-
нительные исследования.

Какие исследования прежде всего нуж-
ны?

Часть данных можно получить 
со спутников, но для точных измере-
ний важно проводить наблюдения 
и отбор проб как в глубокой части 
моря, так и в прибрежной зоне и дель-
тах рек. Такие исследования позволят 
уточнить компоненты водного балан-
са и, возможно, обновить устаревшие 
формулы.

Нужно понимать, что затраты 
на измерения и экспедиции ничтожны 
по сравнению с потерями из-за отсут-
ствия прогноза состояния Каспия.
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Культура

Муз-арбуз
В Губернский театр пришла «Дама с собачкой»

Зоя Игумнова 

В театре Сергея Безрукова теперь есть 
собственная «Дама с собачкой». 

На Малой сцене МГТ режиссёр Алла Ре-
шетникова поставила спектакль по од-
ному из самых знаменитых рассказов 
Чехова. В главных ролях Антон Соколов 
и Наталья Шклярук. Грустный сюжет 
здесь наполнили гротеском и юмором. 
А режиссёр выступила ещё и в роли ху-
дожника-постановщика. Она построила 
на сцене набережную Ялты, установила 
LED-экраны и накормила героев арбузом. 
«Известия» побывали на премьере и уди-
вились оригинальному прочтению про-
граммного текста.

Программка премьерной поста-
новки «Дамы с собачкой» в Москов-
ском Губернском театре обещала зри-
телям «драму в стиле импрессионизма». 
На сцене среди декорационных элемен-
тов висели три золочённых картинных 
багета разных размеров — от будуар-
ного до гигантского. В них поместили 
LED-экраны. Музейное обрамление 
сцены обещало, что Чехова создате-
ли спектакля перескажут всё-таки 
в классической манере. А цитата Че-
хова «Не стоит мешать людям сходить 
с ума...» указывала на чувство юмора 
режиссёра.

Алла Решетникова захотела от на-
чала до конца сделать спектакль автор-
ским. Багеты, экраны и всё остальное — 
её рук дело. В центре поворотного круга 
возвышается подиум, напоминающий 
причал. По бокам каждой кулисы доща-
тые ширмы — такие, из которых делают 
раздевалки на пляже. Как только в зале 
погас свет, о крымском побережье на-
помнили картины, ожившие на экранах. 
Написанные в манере художников-им-
прессионистов, они передают достопри-
мечательности Ялты и, конечно, море.

Вдоль берега проплывает спортив-
ный мужчина. Режиссёр Алла Решетни-
кова сделала это правдоподобно и од-
новременно комично. Небольшой трюк 
стал убедительным визуальным эффек-
том. Главный герой Дмитрий Гуров 
предстал перед зрителями, как Афро-
дита из пены. На голове — канотье, под-
робности прикрывало полотенце. Эту 
роль в спектакле сыграл Антон Соко-
лов — одна из главных звёзд Губернско-
го театра. Гуров в «Даме с собачкой» — 
третья премьера сезона у актёра. В его 
послужном списке ещё Швабрин в «Ка-
питанской дочке» и роль в моноспек-
такле «Колыбельная для одуванчика».

Кроме Гурова на ялтинском пляже 
было два весёлых молодца. Они зазы-
вали прохожих в кафе и предлагали 

сделать фото с картонным Чеховым. 
С ролью то ли городских сумасшедших, 
то ли шутов блистательно справились 
Дмитрий Воркунов и Сергей Ренсевич. 
Их внешний вид говорил, что это не от-
дыхающие, а бывалые коммерсанты. 
Оба одеты по последней моде. На жи-
лете часы с цепочкой, вместо соломен-
ной шляпы цилиндр. У них всё схвачено: 
они знают, когда господин хочет водоч-
ки, а когда чашку кофе.

Планируя очередную постановку 
на сцене Губернского театра, режис-
сёр думала представить зрителям ми-
лый романтик на нескольких актёров. 
Вспомнила про «Даму с собачкой». Но, 
перечитав рассказ Чехова, поняла, что 
на пяти страницах у автора совсем 
не романтическая история. Герой Со-
колова из циника превращается в стра-
дальца.

— Гуров делает вид, что сильный, 
сексуальный и способен на всё, — поде-
лился Антон Соколов. — На самом деле 
он всего боится. У него сплошные ком-
плексы и проблемы. И в один прекрас-
ный момент он понял, что должен снять 
с себя «доспехи».

Как считает Антон Соколов, этот 
спектакль о любви. А любовь — это ко-
гда люди не боятся быть слабыми, когда 
принимают другого человека со всеми 
его огрехами. И вот уже им за счастье 
преодолевать жизненные трудности 
вместе.

С героиней Натальи Шклярук Ан-
ной Сергеевной происходит аналогич-
ная метаморфоза. Встреча в Ялте с Дми-
трием Гуровым становится поворотной. 
Теперь она уже не будет прежней. Ку-
рортный роман зажигает в ней искру. 

Появляется тот, ради кого стоит жить. 
И неважно, что любовник видел в свя-
зи с курортницей лишь интрижку. Гуров 
с лёгкостью подцепил Анну Сергеевну 
на удочку, но оказалось, что сам попал-
ся на крючок.

— Любовь не самое главное, что с ней 
произошло, — поясняет актриса. — По-
сле каждой встречи с любимым мужчи-
ной у неё вырастают крылья. Любовь — 
это про полёт. Анна Сергеевна заново 
учится жить, воспринимать окружение, 
обстоятельства.

Встретив по-настоящему близко-
го человека, герои спектакля зада-
ют себе и нам вопрос: как принимать 
эту впервые в жизни случившую-
ся любовь — как дар или как прокля-
тие? И как вынести это обрушившее-
ся на тебя чувство, если оно приносит 
лишь горькое осознание пустоты, от-
крывает несчастье 
в с е х  п р е ж н и х 
лет, прожитых 
без настоящей 
любви. 

Режиссёр: Феликс Умаров.
В ролях: Юра Борисов, Светлана Ход-
ченкова, Сергей Гилёв, Аня Чиповская, 
Евгений Шварц, Роман Васильев.

Главное событие недели и этой зимы 
в целом — выход в кинотеатрах амбици-
озного байопика про «наше всё» Алек-
сандра Пушкина с Юрой Борисовым, 
суперзвездой и всеобщим любим-
цем. Казалось, ну чего мы ещё не знаем 
о Пушкине? Слой нафталина с извест-
ного портрета поэта кисти Кипренского 
создатели «Пророка» стирают музыкой — 
в фильме восемь разножанровых номе-
ров, а сам Пушкин-Борисов даже читает 
рэп на оду «Вольность». 

За хулиганские мотивы фильма отве-
чал Феликс Умаров, для 30-летнего ре-
жиссёра (а когда начал работу, ему было 
26!) высокобюджетный полный метр 
с высоким градусом ожидания — пер-

вая крупная картина. По словам Умаро-
ва, больше всего он стремился показать 
Пушкина живым человеком, а не гением, 
к которому мы привыкли ещё со школь-
ной программы. Получился ли у Борисо-
ва Пушкин понятный и простой, можно 
прочитать в подробной рецензии «Из-
вестий».

Режиссёр: Евгений Корчагин.
В ролях: Юлия Пересильд, Алексей 
Широчкин, Игорь Чернявый, Джейн 
Мирро, Кирилл Зайцев, Никита Тара-
сов, Владимир Стеклов.

Оказывается, вступить в созависи-
мые и абьюзивные отношения мож-
но даже с искусственным интеллектом. 
Ксения в исполнении Юлии Пересильд — 
талантливая разработчица нейросетей, 
чей инновационный проект не находит 
поддержки со стороны консервативного 
руководства. Девушку отправляют в вы-
нужденный отпуск. Таиланд, роскошная 
вилла — чем не идеальное место, чтобы 
залечить карьерные раны? К тому же ум-
ным домом управляет искусственный ин-
теллект Маркус, с которым Ксения, каза-
лось бы, на «ты».

Фильм режиссёра Евгения Корчаги-
на начинается как мелодрама, но быстро 
превращается в фантастический трил-

лер, когда ИИ пытается построить с глав-
ной героиней романтические отноше-
ния. Маркус быстро переходит границы 
дозволенного: держит Ксению в заточе-
нии, подвергает пыткам, а для её близ-
ких генерирует её счастливые отпускные 
видеоотчёты. Фильму Спайка Джонса 
«Она», параллели с которым прослежи-
ваются в названии российской ленты, та-
кое и не снилось.

Режиссёр: Наоко Ямада.
В послужном списке японской по-

становщицы Наоко Ямада популяр-
ные аниме-сериалы «K-On!», «Мага-
зинчик Тамако», а также полные метры 
«Вайо лет Эвергарден», «Лиз и синяя 
птица» и, конечно же, «Форма голоса», 
принёсшая ей наибольшую популяр-
ность. Её новое аниме «Твой цвет», как 
и «Форма голоса», посвящено взросле-
нию, принятию и анализу подростко-
вой личности. А ещё это одна из редких 
аниме-новинок в российском прокате.

У мечтательной и скромной стар-
шеклассницы Тоцуко есть уникальная 
способность: она видит цвета эмо-
ций окружающих людей, кроме своих. 
Мир вокруг Тоцуко наполнен оттен-
ками счастья, восторга и умиротво-
рения. Но среди всех цветов один ка-
жется ей особенным — это глубокий 

синий, цвет эмоций её одноклассницы 
Кими. Девушки решают создать музы-
кальную группу, к которой присоединя-
ется их друг Руи. По словам режиссё-
ра, она стремилась передать зрителю 
ощущение спокойствия, доброты и сча-
стья — эти мотивы легли в основу цве-
товой палитры фильма и характеров 
персонажей.

Режиссёр: Мигел Гомиш.
В ролях: Гонсалу Уоддингтон, Кри-
стина Альфайате, Клаудиу да Сильва.

За эту работу португальский поста-
новщик Мигел Гомиш увёз в 2024 году 
с Каннского кинофестиваля приз за луч-

шую режиссуру. Гомиш известен свои-
ми экспериментальными подходами 

в авторском кино. «Гранд тур», боль-
ше напоминающий видео-арт, ис-
ключением не стал. Это элегант-
ная и в то же время эксцентричная 
картина, требующая чуть больше, 
чем обычно, времени, чтобы пол-

ностью в неё погрузиться.
История, которую Гомиш напи-

сал в соавторстве с Тельмо Шурро 
и ещё тройкой португальских сце-
наристов, могла бы быть адаптаци-
ей одного из романов Сомерсета 
Моэма, но на самом деле это ори-

гинальный сценарий. Британский гос-
служащий внезапно бросает свою не-
весту в день их свадьбы. Вместо обмена 
кольцами он в одиночку отправляется 
в путешествие, предаваясь меланхолии 
и размышлениям о смысле жизни. Прав-
да, невеста главного героя уверена, что 
он её всё ещё любит, поэтому решитель-
но мчится на его поиски.

КИНООБЗОР

Юлия Фролова
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«ПРОРОК. ИСТОРИЯ  
АЛЕКСАНДРА ПУШКИНА» (12+)

«ON И ОНА» (16+)

«ТВОЙ ЦВЕТ» (12+)

«ГРАНД ТУР» (18+)

Доставить впечатление
В Москве показали панораму русского импрессионизма
Сергей Уваров 

Более 150 работ со всей страны — 
из 75 музеев и частных коллекций. 

Всё — живопись, сфокусированная 
на одном-единственном направле-
нии и охватывающая сравнительно не-
большой период времени — около чет-
верти века. Об однообразии, однако, 
говорить не приходится. Как и о цель-
ности. Выставка «Изображая воздух. 
Русский импрессионизм», открывша-
яся в Музее русского импрессионизма, 
демонстрирует впечатляющую пано-
раму этого художественного явления 
рубежа XIX–XX веков. «Известия» оце-
нили проект в числе первых.

Когда девять лет назад в Москве 
появился Музей русского импресси-
онизма (МРИ), само его название вы-
звало в среде ценителей искусства не-
мало скептических замечаний: «А что, 
было такое течение?» В новосоздан-
ной институции справедливо отме-
чали, что термин придумал классик 
отечественного искусствоведения 
Дмитрий Сарабьянов ещё в советское 
время. Но сказать, что понятие при-
жилось, можно (и то с определённой 
натяжкой) только сегодня — во мно-
гом благодаря активной работе МРИ.

Дело, конечно, не в том, что сам 
термин плох — вовсе нет. Просто со-
всем мало художников первого ряда 
в России мы смело, без оговорок на-
зываем импрессионистами. Разве что 
Константина Коровина? При этом 
дань модному течению в какой-то мо-
мент отдали практически все, кто жил 

и творил в конце XIX и первом десяти-
летии XX века. Явное влияние фран-
цузского стиля есть и в поздней жи-
вописи реалиста-передвижника Ильи 
Репина, и в раннем искусстве авангар-
диста Михаила Ларионова; мотивы 
Дега очевидны в балетной серии Зи-
наиды Серебряковой, а находки Поля 
Сезанна и вовсе стали фундаментом 
для целой плеяды мастеров нового по-
коления (появилось даже понятие «се-
заннизм»).

Собственно, новая выставка в Му-
зее русского импрессионизма как раз 
и демонстрирует, насколько вездесу-
щим и разнообразным было это те-
чение. И здесь нет стремления пред-
ставить его эволюцию или выстроить 
чёткую хронологию. Картины сгруп-
пированы по весьма условным те-
мам, смотреть их можно в любом по-
рядке, а текстовое сопровождение 
минимально. Куратор Наталья Сви-
ридова (она же и главный хранитель 
МРИ) создала из экспонатов, собран-
ных в самых разных уголках страны, 
не столько повествование, сколько 
среду, где всё наполнено красотой 
и располагает не к рефлексии и ана-
лизу, а к созерцанию.

Это на самом деле созвучно при-
роде импрессионизма — искусства 
умиротворяющего, медитативно-
го и светлого (даже когда изобра-
жены ночные сюжеты). Смотришь, 
например, на картины Николая Фе-
шина — и испытываешь почти физи-
ческое удовольствие от игры бликов, 
хоровода будто спонтанных мазков, 

чередования гладких и шершавых 
поверхностей красочного слоя. И, 
конечно, от самих сюжетов. На по-
лотне «Ёлка» изображена женщина 
в кресле, с удовлетворением созер-
цающая только что наряженную ель 
(на полу — оставшиеся невостребо-
ванными игрушки). Можно ли поду-
мать, что вещь эта, полная домашнего 
уюта и благополучия, создана в дра-
матичном 1917 году?

Или взять «Улицу провинциаль-
ного города» Константина Горбатова. 
1920 год, разгар Гражданской войны. 
Уходящая вдаль дорога на переднем 
плане — в ужасающем состоянии: это 
сплошная грязь со следами-колеями 
от проезжающих телег. Но живопи-
сец не сокрушается по этому поводу, 
напротив: пишет и лужи, и провин-
циальную архитектуру так, что всем 
этим любуешься.

Эскапизм? Безусловно. Кажется, 
в этом сама суть русской ветви им-
прессионизма. После социального 
пафоса передвижников на передний 
план вышли поиски отвлечённой кра-
соты. Обществу, почувствовавшему 
грядущие перемены, захотелось спря-
таться от внешних неурядиц; худож-
ники же искали спасение в формаль-
ных экспериментах.

У Николая Мещерина изображение 
формируется из множества мазков 
разных оттенков. Цвет будто расще-
пляется на составляющие — отсю-
да название техники: дивизионизм. 
Во Франции нечто подобное делали 
постимпрессионисты, например Жорж 

Сёра и Поль Синьяк. Но Мещерин пи-
шет в такой манере вовсе не париж-
ские бульвары, а русскую деревню.

Ну а Михаил Ларионов, в 1908-м 
ещё не ставший лидером авангарда, 
множеством вертикальных мазков 
изображает буйволов и верблюдов — 
и в этом уже читается будущая наро-
читая грубость его сюжетов (вспом-
ним, что три года спустя он создал 
объединение «Ослиный хвост»). В са-
мой манере же нет никакой прово-
кации, и даже цветовая гамма ещё 
вполне «французская». Разве что при-
сутствует некоторое ощущение неза-
конченности — будто художник сде-
лал лишь первый подход, планируя 
продолжить работу дальше. Но эскиз-
ность как раз характерная черта им-
прессионизма. И в особенности это 
касается Коровина. На выставке це-
лый ряд его произведений — и не все-
гда понятно, финальная ли версия пе-
ред нами или спонтанный набросок 
маслом.

Здесь нельзя не упомянуть полот-
но Игоря Грабаря «Под берёзами»: 
на крупном холсте изображены трое 
подростков — две девочки и мальчик. 
Но если пейзаж вокруг них тщатель-
но выписан, да и фигуры детей тоже, 
то лиц нет вовсе. И это не концепту-
альный жест (как десятилетия спустя 
у Малевича, Лепорской и так далее), 
а стечение обстоятельств: художник 
несколько раз откладывал заверше-
ние работы, а в итоге модели повзрос-
лели. Тогда Грабарь вовсе оставил за-
мысел.
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Сборная РФ 
сыграет с Нигерией, 
Замбией  
и Белоруссией

Н ациональная команда Рос‑
сии анонсировала това‑

рищеские матчи против сбор‑
ных трёх стран. Игры пройдут 
в мартовское и июньское окна 
ФИФА. В марте Россия проведёт 
матч с Замбией, 6 июня сыгра‑
ет дома с Нигерией, а 10 июня — 
на выезде с Белоруссией. Точ‑
ное время и места проведения 
игр будут объявлены позже.

Замбия занимает 87-е ме-
сто в рейтинге ФИФА. Белорус-
сия на 98-й строчке, а Нигерия 
на 44-м месте.

В 2024 году сборная России 
одержала пять побед в товари-
щеских матчах с общим счётом 
26:0. Команда Валерия Карпи-
на обыграла Сербию (4:0), Бело-
руссию (4:0), Вьетнам (3:0), Бру-
ней (11:0) и Сирию (4:0).

Большунов 
выиграл первую 
международную 
гонку с 2022 года

Т рёхкратный олимпий‑
ский чемпион Александр 

Большунов одержал первую 
победу на международной 
арене с момента отстране‑
ния в 2022 году. Российский 
спортсмен выиграл Sudtirol 
Moonlight Classic в Италии — 
традиционную гонку на 30 км 
с общего старта в регионе 
Трентино‑Альто‑Адидже. Со‑
ревнование проходит при 
искусственном освещении 
в тёмное время суток.

Чемпион из России занял 
первое место с результатом 
1 час 18 минут 56,2 секунды. 
Вторым пришёл итальянец 
Лоренцо Бусин (+14,4 секун-
ды), третьим — его соотече-
ственник Маттиа Армеллини 
(+1.25,2).

Го н к а  о р г а н и з у е т с я 
не Международной феде-
рацией лыжного спорта (FIS), 
поэтому её организаторы 
не стали препятствовать уча-
стию Александра Большунова. 
В стартовом протоколе напро-
тив фамилии спортсмена из-
начально значился флаг Рос-
сии, однако в день старта его 
всё же убрали. 

Сам Александр ответил 
хейтерам в предстартовом ин-
тервью, заявив, что один из его 
главных оппонентов Йоханнес 
Клебо может начинать скучать 
по нему.

Спорт

Сибирская схватка

Дмитрий Кузнецов

Обозреватель «Спорт-Экспресса»

Ф инал Гран‑при в Красноярске — по‑
следний крупный турнир перед от‑

правкой заявок на участие в олимпий‑
ском отборочном турнире в Пекине 
в сентябре. Послать можно по одному 
основному в каждом виде и запасному. 
И промахнуться нельзя — ни по спор‑
тивному критерию, ни по политиче‑
скому.

Так всё же что разыгрывается 
на арене «Кристалл»? Во всех четы-
рёх видах своя особая ситуация. По-
сле выборов руководства федерации 
11 февраля новый старый прези-
дент Антон Сихарулидзе озвучил ка-
кие-никакие критерии отбора: «Учи-
тываться будет и результат финала 
Гран-при России, конечно. Ситуация 
необычная. Мы не участвовали не-
сколько лет в международной ледо-
вой жизни. У нас нет турнира, по ко-
торому мы формировали бы список. 
Будем брать во внимание и прошлый 
год, и этот сезон, и психологическую 
устойчивость спортсменов, чтобы 
сформировать команду».

Самая накалённая ситуация 
у мужчин. Во-первых, здесь нет оче-
видного фаворита, как в других ви-
дах. Да, Владислав Дикиджи с за-
метным преимуществом выиграл 
чемпионат России, но, если вспо-
минать слова Сихарулидзе об учё-
те многих факторов, всё становится 
не так однозначно. В прошлом сезо-
не блистал уже Семененко. Есть по-
нимание, что при выходе на меж-
дународную арену вторая оценка 
Дикиджи — за артистизм — заметно 
снизится. И по этому параметру вы-
годнее также отправлять Семененко, 
за которого наверняка ведёт борь-
бу Алексей Мишин. С другой сторо-
ны, по стабильности четверных Вла-
ду равных нет.

Вполне возможно, результат фи-
нала Гран-при действительно бу-
дет решающим, как на контрольных 
прокатах в лесу перед Олимпиадой 
в Сочи. И поедет в Пекин тот, кто вы-
играет — если пройдёт все фильтры. 
Потому что есть ещё и неспортивные 
факторы, и по ним, к примеру, не все 
шансы потеряны у Петра Гуменни-

ка. Есть действующий вице-чемпи-
он России Глеб Лутфуллин, который 
в случае победы тоже будет иметь 
право сказать: я заслужил эту путёв-
ку или как минимум место в запасе.

У женщин тоже интрига ещё жива. 
Главным претендентом на путёвку 
в Пекин является Аделия Петросян, 
которая уже полтора сезона выка-
шивает все турниры внутри России. 
Но и здесь есть нюансы.

Борьба за запас, за второе место, 
весьма актуальна. Алина Горбачё-
ва перед финалом Гран-при объяви-
ла, что получила серьёзную травму, 
но едет в Красноярск. И неизвест-
но, в каком состоянии. На чем-
пионате России Софья Муравьё-
ва уступила Горбачёвой всего 
0,02 балла. Дуэль между ними 
особенно перчит, учитывая от-
ношения тренеров Федчен-
ко и Плющенко. Наконец, есть 
вице-чемпионка России Да-
рья Садкова, которая по контенту 
не сильно уступает Петросян — и по-
чему бы ей не выстрелить второй раз 
и не выиграть?

Самая простая ситуация на пер-
вый взгляд в парах. Есть очевид-
ные лидеры Мишина/Галлямов, ко-
торые, по сути, застолбили за собой 
место на Олимпиаде. Во всяком слу-
чае, источники «СЭ» утверждают, что 
в штабе не сомневаются в их первом 
номере в заявке. Вряд ли даже по ка-
кому-либо из неспортивных крите-
риев Мишину и Галлямова можно 
притянуть за нарушение.

А Бойкова/Козловский, даже если 
чудом восстанут фениксами из пепла 
и выиграют финал Гран-при, не успе-
ют на поезд, который уже ушёл. Ин-
тереснее посмотреть на борьбу 
за второе место между Бойковой/
Козловским и Хабибуллиной/Кня-
жуком, которая в потенциале может 
стать борьбой за запас.

Но если ISU и МОК будут жестить, 
шансы на отправку есть чуть ли 
не у половины участников — вплоть 
до Кадыровой/Миронова. Но, боюсь, 
претензии если и появятся, то на по-
следнем этапе, когда менять никого 
уже будет нельзя.

В танцах самая фантасмагори-
ческая ситуация. Три топовые пары 
не приехали на финал Гран-при. По-
этому главными фаворитами явля-
ются Василиса Кагановская/Максим 
Некрасов, Елизавета Пасечник/Да-
рио Чиризано и Екатерина Мироно-
ва/Евгений Устенко.
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Женская воля 
Россиянки вышли в полуфинал Qatar Open

Екатерина Алек-
сандрова продол-

жает удивлять после 
не самого удачного нача-

ла сезона. После вылета в первом 
круге Australian Open уроженка Че-

лябинска взяла самый крупный ти-
тул в карьере (Линц, WTA 500), а за-
тем снялась с турнира в Абу-Даби. 
Это было максимально правильное 

решение. Александрова получила не-
дельную паузу и показывает невероят-

ный теннис в Катаре. В Дохе она начала 
с уверенной победы над Эммой Радукану 

(взяв реванш за недавнее поражение в Ав-
стралии), а затем переиграла первую ракет-
ку мира Арину Соболенко, проиграв первый 
сет, но дожав белоруску (в первом матче по-
сле финала Мельбурна) на решающем тай-
брейке. На нём Арина не выиграла ни одного 
мяча на своей подаче: у Александровой было 
11 мини-брейков в 12 розыгрышах. В личных 
встречах счёт теперь стал 4:4.

Вслед за этим последовала уверенная по-
беда над Элизе Мертенс, которая больше спе-
циализируется на парном разряде. В четверть-
финале остановить Александрову попыталась 
Джессика Пегула, которая пропускала первый 
круг из-за высокого посева, а затем не испы-
тала серьёзных трудностей в матчах с Элиной 
Свитолиной и Дарьей Касаткиной.

В первом сете американка также домини-
ровала на корте. В ключевых розыгрышах было 
заметно, что Пегула выглядит свежее (сыграла 
в Катаре меньше на один матч и сет). Джесси-
ка реализовала два брейк-пойнта из четырёх 
и довольно уверенно закрыла партию. Кто бы 
в тот момент мог подумать, что Александрова 
внешне так легко сможет изменить характер 
этого поединка. Во второй и третьей партиях 

россиянка доминировала на корте, показав 
невероятный уровень тенниса.

Отметим, что она второй раз в карьере вы-
била на одном турнире двух соперниц из топ-5. 
Ранее ей это удалось в Майами в 2024-м (тогда 
прошла Игу Свёнтек и ту же Пегулу).

— Ожидала ли я выйти в полуфинал в Ката-
ре? Наверное, нет, — призналась после мат-
ча Александрова. — Не думала об этом, по-
тому что, когда увидела жеребьёвку, поняла, 
какие серьёзные соперницы меня ждут по сет-
ке. Просто стараюсь играть здесь каждый матч 
на максимуме своих возможностей и надеюсь 
на лучшее. Очень довольна результатом и тем, 
как я сейчас играю. Какой показываю уровень 
тенниса. Так что хочу продолжать играть как 
можно дольше, несмотря ни на что, в целом 
это были отличные матчи для меня здесь. На-
деюсь, что продолжу в том же ключе.

Екатерина в третий раз в карьере вышла 
в полуфинал турнира WTA 1000. В 2022 году 
в полуфинале в Мадриде она уступила Онс 
Жабер, в прошлом сезоне проиграла Дани-
эль Коллинз в Майами.

— Катя набрала такой темп, что она гото-
ва обыграть любую соперницу. При этом она 
зачастую возвращалась в игру в сложных си-
туациях, что особенно ценно, — подчеркнул 
«Известиям» член комитета Международного 
зала теннисной славы Алексей Селиваненко.

Также в полуфинал шагнули Мирра Андре-
ева с Дианой Шнайдер. Правда, в парном раз-
ряде. В одиночке наши девушки быстро поки-
нули сетку Qatar Open 2025. Мирра во втором 
круге довольно неожиданно проиграла Ре-
бекке Шрамковой из Словакии, а Диана, кото-
рая была посеяна под высоким 11-м номером, 
не смогла одолеть американку Алисию Паркс.

Однако девушки сосредоточились на пар-
ном разряде и уже выдали очередной впе-

чатляющий турнир. Напомним, их дуэт об-
разовался прошлым летом на Олимпиаде 
в Париже, где они с ходу взяли серебро (вы-
играв первый сет в финале). Нынешней зи-
мой у российской пары это третий совмест-
ный турнир. В Брисбене Мирра и Диана взяли 
титул, а на «Шлеме» в Мельбурне добрались 
до полуфинала. Круто для несеяной пары.

В Дохе Андреева и Шнайдер вновь не по-
пали в посев, но это не помешало им по-
очерёдно выбить из борьбы почти всех фа-
воритов. В 1/16 финала была победа над 
американками Крюгер и Пегулой (4:6, 6:3, 10:7), 
а во втором круге они обыграли первых сея-
ных — канадку Габриэлу Дабровски и австра-
лийку Эрин Рутлифф. В четвертьфинале вице-
чемпионкам Игр-2024 противостоял опытный 
дуэт, составленный из россиянки Ирины Хро-
мачёвой и представительницы Казахстана 
Анны Данилиной. Именно вторые считались 
фаворитами, учитывая, как ударно они про-
вели прошлый сезон и, соответственно, были 
седьмыми сеяными. Однако плотной борьбы 
не получилось.

При счёте 4:4 в первом сете Мирра и Диа-
на взяли два подряд гейма под ноль и закрыли 
партию. Второй сет и вовсе увенчался разгро-
мом. Свой первый гейм Хромачёва и Данилина 
взяли при счёте 5:0. Да, с «баранкой» выиграть 
не получилось, но зато россиянки потратили 
минимальное количество сил перед, вероят-
но, решающей дуэлью в Дохе.

В полуфинале им играть с итальянками 
Жасмин Паолини и Сарой Эррани. Это будет 
третья встреча их пар: в финале Олимпиа-
ды-2024 победили итальянки, во втором 
круге Australian Open — россиян-
ки. Будем надеяться, что Андре ева 
и Шнайдер выйдут вперёд в личном 
противостоянии.
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Тимур Ганеев

Очередной день «тысячника» 
в Дохе отлично сложился для на‑

ших теннисисток. Екатерина Алексан‑
дрова одержала волевую победу над 
пятой ракеткой мира Джессикой Пе‑
гулой. Россиянка проиграла первый 
сет, но в двух следующих позволила 
финалистке «Ролан Гаррос‑2022» взять 
всего два гейма. Теперь она поборется 
с Мартой Костюк или Амандой Аниси‑
мовой. Четвертьфинал парного раз‑
ряда для Мирры Андреевой и Ди‑
аны Шнайдер складывался 
непросто только в пер‑
вом сете. Соперницы 
дважды обменялись 
брейками, но при 
счёте 4:4 наши де‑
вушки серьёзно 
добавили и взя‑
ли семь геймов 
подряд. За финал 
Мирра и Диана 
сразятся со ста‑
рыми знакомы‑
ми, — Сарой Эр‑
рани и Жасмин 
Паолини.

Михаил Кузнецов

В белорусских Раубичах с 15 по 23 фев‑
раля пройдёт главный старт у наших 

биатлонистов — Кубок сильнейших спор‑
тсменов. На нём выступят лучшие предста‑
вители двух дружественных стран. Под‑
робнее о том, чего ждать в ближайшую 
соревновательную неделю, — в матери‑
але «Известий».

Главный старт сезона обычно выпада-
ет на февраль и начало марта. До 2023-го 
для нас таковыми были чемпионаты мира 
и Олимпиады, но после отстранения 
от международных соревнований глав-
ные старты для россиян и белорусов ста-
ли менять свои названия.

В позапрошлом году в феврале биатло-
нисты соревновались на чемпионате Рос-
сии в Ижевске, в прошлом — на Спарта-
киаде сильнейших в Златоусте. На обоих 
этих главных стартах белорусы выступа-
ли вне зачёта. То есть им не были поло-
жены ни медали, ни призовые, а на це-
ремониях награждений в случае побед 
соседей не включали национальный гимн.

Ситуация стала меняться в Златоусте, 
куда белорусов допустили с большим 
скрипом. Регламент Министерства спор-
та не предполагал, что в российской Спар-
такиаде могут участвовать иностранцы. 
В итоги они туда попали и даже получи-
ли медали. Тогда благородным поступком 
отметилась сборная Башкирии. Белору-
сы были третьими в мужской эстафете, 
а башкиры — четвёртыми. Бронзовые на-
грады вручили россиянам, которые ре-
шили отдать медали тем, кто их заслужил. 
Под конец сезона на российских сорев-
нованиях зазвучал и национальный бе-
лорусский гимн.

Летом было объявлено, что подобно-
го неравенства в новом сезоне не будет. 
На февраль 2025-го в план внесли чемпио-
нат Союзного государства.

— Идея проведения Открытого чем-
пионата Союзного государства активно 
обсуждается всеми заинтересованными 

сторонами достаточно давно, — за явил 
«Известиям» глава СБР Виктор Майгу-
ров. — Как минимум с весны этого года 
мы все работали над проектом регламен-
та этого соревнования, и наша встреча 
с Андрианом Алексеевичем (Цыбуль-
ским — президентом Белорусской феде-
рации биа тлона. — «Известия») поспособ-
ствовала формированию единой позиции 
федераций двух дружественных стран.

Изначально в плане местом проведе-
ния стоял город Сочи, но осенью пош-
ли разговоры, что, вероятно, главный 
старт примут белорусы. Под конец ян-
варя этого года появилось и новое офи-
циальное название — Кубок сильнейших 
спорт сменов.

В начале февраля, за две недели 
до главного старта, были опасения, что 
соревнования могут перенести из Рау-
бичей в Уфу. Дело в том, что в Белорус-
сии, как и в центральной части России, 
нынешней зимой нехватка снега из-за тё-
плой погоды. Однако вскоре опасения ор-
ганизаторов были развеяны.

Регла мен т Ку бка си л ьней ш и х 
спорт сменов допускает к участию биат-
лонистов сборных России, Белоруссии, 
а также региональных команд нашей 
страны. Максимальное число участни-
ков от сборной 32 человека: 16 мужчин 
и 16 женщин. Призовые доступны на этот 
раз как российским биатлонистам, так 
и белорусским. Размер выплат совпа-
дает с призовыми в Кубке Содружества. 
Денежные чеки положены спортсменам, 
занявшим в гонках первые шесть мест, 
в смешанной эстафете — только первым 
трём. Победитель в личных гонках полу-
чает 300 тыс. рублей, серебряный призёр — 
270 тыс., бронзовый — 240 тыс., за четвёр-
тое место — 210 тыс., за пятое — 180 тыс., 
за шестое — 150 тыс. В сингл-миксте сум-
мы такие же, но их нужно будет делить 
на двоих с партнёром. В смешанной 
эстафете сильнейшая четвёрка получа-
ет 600 тыс., за второе место — 540 тыс., 
за третье — 480 тыс. рублей.
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Сбор на равных
Чего ждать от биатлонного Кубка сильнейших
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